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Е с т ь  г о д о в о й !
Мы пришли в цех № 2 за

вода режущих инструмен
тов, чтобы встретиться с 
мастером токарно-фрезерно
го участка Л. К. Воевода. 
Коллектив, которым руко
водит мастер, обрабатывает 
заготовки для сверл, иду
щих на экспорт. Работа 
очень ответственная, тре
бует сосредоточенности.

Хорошо отзывается об 
этом коллективе начальник 
цеха А. В. Марущенко:

— На него можно смело 
положиться ■—• не подведет. 
Коллектив ■ дружный, спло
ченный. На работе, на суб
ботниках — всегда вместе. 
Немалая заслуга в этом, 
как организатора, Людми
лы Казимировны Воевода. 

Коллектив первым на за

воде выполнил план трех 
лет пятилетки, а 20 ноября 
«молния» сообщила: «Смена 
Л. К. Воевода досрочно за
вершила годовой план». Тон 
в работе задают ветераны 
производства, П. К. Высоц
кая, А. П. Устинова и В. И. 
Хомякова, проработавшие 
на заводе более двадцати 
лет.

Что же способствовало ус
пеху? На этот вопрос отве
чает Л. К. Воевода:

— Чувство ответственно
сти за порученное дело, ком
мунистическое отношение к 
труду — вот, пожалуй, 
главное. Особо хочется от
метить высококвалифици
рованных рабочих комму
нистов А. А. Колесникову, 
Г. П. Сколубович, В. С. Щеб- 
лыкина-и-Г. Г„-Лалиева. От

стающих у нас нет, все 
владеют несколькими смеж
ными профессиями, в лю
бую минуту могут заменить 
товарища у станка. В смене 
много молодежи, за каж
дым новичком закрепляет
ся наставник.

В конце прошлого года в 
цехе вступили в строй но
вые высокопроизводитель
ные станки. Это, несомнен
но, тоже способствовало до
срочному выполнению пла
на. Заключая разговор, Люд
мила Казимировна Воевода 
сказала:

— К концу года дадим 
сверх плана продукции на 
100 тысяч рублей. Это на
ше дополнительное обяза
тельство.

О. БОРИСЕНКОВА.
НА СНИМКАХ: молодой 

токарь А. Мечтаев; работни
ца В. И. Туева (слева) и ее 
ученица Н. Байданова.

Фото А .  Покушалова,

НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ КОЛЛЕКТИВЫ
Бюро Томского обкома КПСС, исполком областного 

Совета народных депутатов, президиум облсовпрофа и 
бюро обкома ВЛКСМ подвели итоги социалистического 
соревнования среди буровых бригад объединения Томск
нефть, коллективов но бурению, вышкостроению и ис
пытанию скважин территориального геологического уп
равления за ноябрь этого года.

Первое место среди буро
вых бригад объединения 
Томскнефть присуждено' 
коллективу, возглавляемому 
мастером А. К. Чешуиным: 
пробурено 4.566 метров при 
плане три тысячи; произво
дительное время бригады 
составило 93,8 процента.

У нефтеразведчиков по
бедителем стала буровая 
бригада, руководимая Н. И. 
Верещакой из Западной экс
педиции, перевыполнившая 
план проходки скважин бо
лее чем на 1.200 .метров, про
изводительное время —•, 92,2 
процента.

Среди испытателей побе
дителем соревнования при
знана бригада В. П. Сучко
ва, тоже из Западной неф
тегазоразведочной экспеди
ции. Производительное вре
мя коллектива — 100 про
центов.

Вышкомонтажные брига
ды условия соревнования в 
ноябре не выполнили.

Победителям присуждены 
переходящие Красные зна
мена обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа, об
кома ВЛКСМ и денежные 
премии.

Н е ф т е р а з в е д к а :  п о в ы ш а т ь  
э ф ф е к т и в н о с т ь

Укрепление топливно- 
энергетической базы страны 
— одна из важнейших проб
лем десятой пятилетки. Об 
этом говорилось на XXV 
съезде КПСС, этот вопрос 
неоднократно поднимал то
варищ Л. И. Брежнев в ходе 
своей поездки по районам 
Сибири и Дальнего Востока. 
И в процессе работы ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС и 
последовавшей за ним сес
сии Верховного Совета СССР 
эта тема обсуждалась вновь.

Томские нефтеразведчики 
прекрасно сознают свою 
роль в общей стратегии раз
вития нефтяной индустрии 
области, региона, да и стра
ны в целом. С начала ны
нешней пятилетки показате
ли эффективности нефте
разведочных работ резко 
возросли и по сравнению с 
предыдущим пятилетием 
увеличились в полтора раза. 
Завершается подготовка к 
промышленному освоению 
Катыльгинской площади. В 
этом году успешно идет раз
ведка Игольского, получены 
новые интересные данные по 
геологии Калинового, Ниж- 
ие-Табаганского, Северо-Ос- 
танинского и Урманского 
месторождений. С начала го
да открыты два новых Ме
сторождения — Таловое и 
Проточное, значительно по
полнившие запасы нефти на 
севере области и улучшив- 
. шие перспективы нового, 
юго-западного, района.

Наступление на боль
шую томскую нефть опи
рается на резко возросшие 
объемы буровых и геофизи
ческих работ. Уже по итогам 
девяти месяцев нефтераз
ведчики перекрыли уровень 
прошлого года в глубоком 
бурении, испытании сква
жин, вышкомонтаже. А ведь 
в  1978 году увеличился не 
только общий метраж сква
жин, но и возросла (в связи 
с переориентировкой на 
«второй этаж», на палеозой
ские отложения) их средняя 
глубина; многократно ус
ложнилась технология про
ходки. Иными словами, том
ские буровики сделали не 
только количественный, но и 
качественный рывок вперед. 
В этом немалая заслуга кол
лектива Западной нефтега
зоразведочной экспедиции, 
мастеров Е. Федюшкина, 
Н. Верещаки, В. Тарасова, 
В. Жаркова, М. Нурлыгаяно- 
бэ и их бригад.

Программа трех кварталов 
по приросту" запасов нефти 
перевыполнена. Дополни
тельно к плану разведано 
более 20 миллиардов кубиче
ских метров природного га
за. Однако темпы роста неф
теразведочного производства 
все й-се недостаточно соответ
ствуют требованиям сего
дняшнего дня. И, подводя 
итоги завершающегося года, 
можно сделать вывод: том

ские геологи сработали зна
чительно ниже своих воз
можностей, сделали меньше, 
чем могли бы сделать.

В целом по ТТГУ примеры 
передового опыта лучших 
буровиков, испытателей, 
вышкомонтажников еще не 
получили достаточно широ
кого распространения. Не 
налажено должным образом 
соревнование между кол
лективами экспедиций, недо
статочно практикуются 
встречи по обмену опытом. 
Часто бывает так, что новую- 
технологию, новые приемы 
работ, с большими трудно
стями привившиеся в одной 
экспедиции, соседний кол
лектив обкатывает с немень
шей затратой сил и энергии, 
хотя обращение к опыту то
варищей помогло, бы сэконо
мить и время, и средства.

Не отсюда ли и то значи
тельное отставание от наме
ченной программы глубокого 
бурения, с которым наши 
нефтеразведчики подошли к 
концу года? Ведь из многих 
буровых бригад на уровне 
плановых показателей идут 
только четыре коллектива, 
а значительно опережают 
задание лишь два . из них. 
Очень серьезно отстают в 
целом Васюганская и Карга- 
сокская экспедиции, сорвав
шие выполнение плана при
роста запасов, бурения, ско
рости проходки. В целом по 
управлению еще очень вели
ки потери рабочего времени 
из-за простоев, аварий, 
сверхнормативных ремонтов.

Стабилизация общего про
цесса глубокого бурения —- 
основа дальнейшего роста 
нефтеразведочных работ, ук
репления и расширения, в 
конечном итоге—всей мине
рально-сырьевой базы обла
сти. Уже в следующем году 
программа бурения возрастет 
до 140 тысяч метров. И вый
ти на эти рубежи можно 
будет только при условии 
максимальной мобилизации 
всех резервов во всех звень
ях и на всех уровнях геоло
гического производства.

Речь идет прежде всего о 
творческой инициативе масс. 
До сих пор не принял ха
рактера жизненно необходи
мого явления метод бригад
ного подряда в большинстве 
коллективов нефтеразведчи
ков. Опыт Западной, НГРЭ, 
а также буровой бригады 
В. Гулого из Александров
ской экспедиции убеждает: 
хозрасчет стимулирует не 
только бережливость, но и 
экономическое, и техниче
ское творчество рабочих, а 
отсюда — и повышение про
изводительности труда.

Буровики — самое важное 
звено нефтеразведочного по
тока, но далеко не единст
венное. В то же время об 
этом часто забывают, не 
всегда уделяют достаточное 
внимание нуждам испыта-

п о и с к а
телей, вышкомонтажников, 
от которых во многом зави
сит и качество нефтеразве
дочных работ, и их опера
тивность. Не ведется, напри
мер, целенаправленной и 
повседневной борьбы за по
вышение качества опробова
ния скважин, партийные ор
ганизации и руководители 
экспедиций мирятся с серь
езными недостатками и в 
вопросе увеличения полно
ты отбора керна.

Но еще более трудно жи- 
вут 'Бспомогательнвте'службы 
экспедиций, в частности 
транспортники, от которых 
непосредственно зависит ус
пех всего дела. До сих пор 
только в Западной экспеди
ции транспортный цех рабо
тает по методу бригадного 
подряда, что дает очевидные 
преимущества и предприя
тию, и его рабочим. А  в дру
гих коллективах продолжа
ет бытовать формальный 
подход к злобинскому мето
ду во вспомогательном про
изводстве.i

Далеко не везде налажены 
нормальные производствен
ные и бытовые условия для 
водителей. Дальние трассы 
для зимнего грузоснабжения 
в большинстве экспедиций 
не оборудованы домиками 
для отдыха водителей, .. кот- 
лопунктами. А  ведь програм
ма зимнего завоза грузов 
резко увеличивается, и от 
того, насколько правильно и 
четко будут организованы 
перевозки, зависит и все ос
тальное. Как же можно при 
этом забывать о нуждах 
рабочих?

Повышение эффективности 
нефтеразведочных работ 
складывается из множест
ва вопросов? проблем и дел. 
Но в большом общем деле 
освоения северных место
рождений не может быть 
мелочей, второстепенных за
дач. Поэтому очень важно 
обратить самое серьезное и 
принципиальное внимание 
буквально на все частности, 
на взаимодействие самых 
разных участков этого про
изводства, чтобы в кратчай
шие сроки .добиться наи
большей четкости и слажен
ности всех звеньев.

Не успокаиваться на до
стигнутом, критически оце
нивать этапы своей деятель
ности учат нас материалы 
ноябрьского Пленума ЦК 
партии. «...Анализ недостат
ков всегда служил для нас 
исходным пунктом улучше
ния работы», — сказал в 
своем выступлении на Пле
нуме Генеральный, секретарь 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И, Брежнев 
Коллективам геологических 
подразделений, их партий
ным организациям сейчас 
необходим самый принци
пиальный анализ итогов 
уходящего года.

НА М Е С Я Ц  Р А Н Ь Ш Е  С Р О К А
рапортовал о выполнении социалисти
ческих обязательств трех лет пятилет
ки коллектив управления промышлен
ных предприятий Химстроя.

Успешно справились с трехлетними 
программами также автотранспортни
ки и рабочие управления строймехани- 
зации. Коллектив УСМ неоднократно

завоевывал переходящее Красное зна
мя обкома КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ, учрежден
ное для победителей социалистическо
го соревнования строителей нефтехи
мического комбината,

Б. ГРИНЬ.
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ДОСТИЖЕНИЕ ЦЕЛИ|в лесном цехе1 ов ласты
РАССКАЗЫВАЕТ ЗАМЕСТИ

ТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОБЪЕДИ
НЕНИЯ ТОМЛЕСПРОМ НИКО
ЛАИ МИХАЙЛОВИЧ СОКОЛОВ:

— Особенность нынешней 
навигации была в том, что 
сроки ее удлинились в 
среднем на 10—15 дней. Это 
во многом помогло улуч
шить производственные по
казатели.
<» Прежде я хотел бы ««ста
новиться . на положитель
ных моментах. Все более 
проявляется тенденция к 
сокращению объема моле
вого сплава. Вот и нынче 
примерно на полмиллиона 
кубометров он меньше, чем 
в прошлом году, что, безу
словно, отвечает требовани
ям охраны природы. Воз
росла на 100 тысяч кубо
метров к прошлому году 
береговая сплотка. При 
этом, как известно, значи
тельно улучшается качество 
сортировки леса, его со
хранность.

Возрос также сплав леса 
в хлыстах. Если за прош
лую навигацию было сплав
лено 121 тысяча кубомет
ров, нынче —- 228 тысяч. В 
два с половиной раза умень
шились потери леса. Этому 
содействовали увеличение 
объемов береговой сплотки 
и сплав леса в хлыстах, так 
как более качественно, бо
лее жестко были сформиро-

Бригада коммуниста Ни
колая Борисовича Дунаева 
по праву заслужила репута
цию одного из самых ста
бильных коллективов Лай- 
ского леспромхоза. С начала 
пятилетки комсомольско-мо
лодежная бригада из лесного 
поселка Кайлушка ежегод-

ваны плоты. Вся древесина 
лиственных пород перегру
жалась по схеме «Судно — 
берег».

В нынешнюю навигацию 
было погружено 1.606 барж, 
разгружено (в пределах об
ласти) — 964. Простои каж
дой баржи под выгрузкой 
на пирсах лесопромышлен- 

- 1шх- комбинатов сократи
лись против прошлого года 
на 9 часов, под погрузкой — 
на 0,8 часа. С рекордной 
производительностью рабо
тала, например, бригада 
Виктора Комлева с Тогур- 
ского лесопромышленного 
комбината. (Она отгрузила 
за навигацию 465 тысяч ку
бометров леса).

Но опыт передовых кол
лективов распространяется 
еще медленно. Из общего 
числа барж простояло под 
погрузкой больше норма
тивного времени 46 процен
тов — в среднем по объеди
нению Томлеспром. Этот 
процент намного выше в 
Ергайском леспромхозе, на 
Тогурском и Каргасокском 
лесопромышленных комби
натах. Если в целом по объе
динению под разгрузкой 
простояло 60 процентов 
барж, то на Томском лесо
промышленном комбинате 
— 90.

Сплавщикам объединения

но держит взятое слово. 
План трех лет был выполнен 
еще в сентябре. Досрочно 
справились молодые лесору
бы и с годовыми обязатель
ствами.

Решено по-ударному по
трудиться в декабре. Так, 
только в первой декаде за-

предстояло доставить по
требителям 4.962 тысячи 
кубометров леса, но факти
чески доставлено 4.551 ты
сяча. Причина: недостаток
ресурсов, так как срывается 
план вывозки леса. Ни од
но из шести сплавных пред
приятий не выполнило за
даний. /

На отдельных предприя
тиях, особенно на { Карга
сокском лесопромышлен
ном комбинате, плохо зани
маются сортировкой леса. А 
происходит это потому, что 
мало на этой операции 
бригад. В результате Том
ская карандашная фабрика 
недополучила 18 тысяч ку
бометров леса, Томский ле
сопромышленный комбинат 
не был обеспечен в нужном 
объеме пиловочником, сы
рьем для выработки шпа
лы.

Уроки навигации учат 
многому. В будущем году, 
а готовиться к сплаву надо 
заранее, еще более возрас
тут перевозки леса в хлыг 
стах, надо осваивать новую 
погрузочную технику —- 
краны. В нынешнем году 
было переключено с желез
нодорожного транспорта на 
перевозки водным 120 ты
сяч кубометров, а. это зна
чит, что были высвобожде
ны сотни вагонов.

Д Ш Е В А
готовлено свыше 2 тысяч 
кубометров, что составило 
123 процента задания. До 
конца года сверх обяза
тельств будет заготовлено не 
менее 5 тысяч кубометров 
древесины.

Н. ПИНЧУК.
Асиновский район.

Каждый год из последних 
трех лет представлял собой 
ступеньку к намеченной 
ею высоте. И этот год тру
довых стараний . увенчался 
достижением, которое вы
зывает вполне' понятную 
гордость, полнит свежими 
силами.

В 1976 году Федосья Ио
сифовна Свальбова начала 
трудиться на Вороновской 
молочнотоварной ферме 
совхоза имени X X I съезда 
КПСС Кожевниковского 
района. Тогда годовой на
дой молока на корову в ее 
группе не составил и трех 
тысяч килограммов. Но 
уже в следующем он вы
рос до 3.280. А на нынеш
ний год она принимала 
обязательство получить по 
3.400 килограммов. И до-- 
стигла этого рубежа еще в 
двадцатых числах ноября.

— Хочу до конца года до
вести надой на корову до 4 
тысяч килограммов молока, 
— говорит доярка.

Справедливо заметил кто- 
то, что все победы начина
ются с победы над самим 
собой. Ценою непрерывных, 
каждодневных забот доста
ются передовой доярке вы
сокие надои. Ведь можно, ес
ли лениться, кое-как бросить 
буренкам доставленный 
корм, быстренько подоить 
каждую — и домой. Но не 
такова Федосья Иосифовна. 
На счет кормления и ухода 
за дойной группой у нее 
сложилось твердое мнение.

—• Чтобы остаться до
вольной надоем, — считает 
Свальбова, — надо делать 
так, чтобы корова получила 
весь рацион сполна. Я пер
вым делом смотрю, как ест 
та, другая... Несъеденный 
корм не оставляю в кор

мушках,.-он портится. Эта
корова помолочнее -— ей 
побольше положу силоса. 
Той, наоборот,—соломки или 
травяной муки. Ну, а ком
бикорм даю при дойке — 
он как бы на десерт_

— От кормления оно и 
зависит, молочко, •— просто 
подытоживает она. .— Коро
вы, цравда, самые обыкно
венные, рекордисток нет. 
Но ведь можно и хороших 
запустить, да так, что...

Тщательное соблюдение 
технологии аппаратного до
ения, хорошее знание физи
ологии коров —• вот основы 
профессионального ма
стерства передовой труже
ницы.

—* Раньше я на маслоза
воде работала, доить аппа
ратом вовсе не умела. Спа
сибо Ефросинья Трифонов
на Петрусева показала. Она 
доярка опытная. А  освоила 
я доильное дело, мы и ста
ли с ней соревноваться, — 
рассказывает Свальбова.

—• Ну и как?
—| У Петрусевой годовое 

обязательство, конечно, вы
ше: 3.900. До завершения 
осталось ей 300 килограм
мов. Для нее это по силам. 
В октябре, например, по 
280 килограммов взяла, не 
меньше и за ноябрь. Так 
что, выходит, слово свое мы 
обе сдержим.

На Вороновской ферме 
всего две-три доярки не по- 
• лучили трехтысячногд на
доя, а именно таково сред
негодовое ■ обязательство . по 
ферме. Годовой же план по 
производству ' и продаже 
молока государству коллек
тив выполнил досрочно, к 7 
ноября.

И. ШАЕХОВА.
Кривошеинекий район.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВО БРИГАДЫ

АДРЕС н о в о с те й :

Объединение
« ■ К о н т у р »

В С Ч Е Т  1 97 9 -го

27 человек в инстру
ментальном цехе № 6 ра
ботают в  счет 1979' года. 
Среди них ветераны 
объединения токарь
И. И. Светлов, слесарь- 
инструментальщик А. С. 
Романов, шлифовщик
В. М. Шатов и другие. 
Все они имеют право 
личного клейма, а И. И. 
Светлову присвоено по
четное зва.ние «Отличник 
качества».

П Р И Б О Р Ы  Д Л Я  
К а м А З а

Изготовлена первая 
промышленная партия

нового устройства число
вого программного уп
равления шлифовальны
ми станками. Она от
правлена на станкостро
ительные заводы Харь
кова, Саратова, Москвы 
для комплектации авто
матических л  и н й й
КамАЗа.

Новое устройство будет 
использоваться для уп
равления шлифовальны
ми станками разных ти
пов. Разработкой его за
нималась группа конст
рукторов объединения 
под руководством В. М. 
Крючкова.

В Т О Р А Я
П Р О Ф Е С С И Я

30 рабочих объедине
ния приступили к заня
тиям на курсах механи
заторов. Занятия прово
дят опытные преподава
тели. Рабочие получат 
на курсах специальность 
трактористов и слесареи- 
ремонтников. Среди обу
чающихся — наладчик 
А. П. Перевалов. В про
шлом году он закончил 
курсы комбайнеров и 
осенью успешно работал

на жатве. У фрезеров
щика П. И. Носиковского 
и радиомонтажника
Р. Ш. Билялетдинова то
же есть опыт работы на 
селе. Во время страды 
они ремонтировали кол
хозную технику. Теперь 
будут трактористами.

Вторая группа начнет 
занятия в феврале. Все
го нынче вторую сель
скую профессию получат 
в объединении 55 чело- 
ловек.

С К О Р О
Н О В О С Е Л Ь Е

Заканчиваются работы 
на строительстве детско
го комбината на 280 мест 
и девятиэтажного обще
жития на 530 мест. Воз
водят их строители объе
динения «Контур». От
лично трудятся здесь 
комплексные бригады 
А. В. Заики, Г. В. Бож
кова, бригады маляров- 
штукатуров Р. В. Савино
вой. Помощь стройке 
оказывает весь коллек
тив объединения. За 
каждым этажом обще
жития закреплен опре
деленный Цех. Молодежь

и комсомольцы часто вы
ходили -на воскресники. 
Общежитие очень удоб
ное,- квартирного типа, 
здесь есть комнаты для 
отдыха, занятий.

В Н А Г Р А Д У  —  
Т У Р П О Е З Д К А

Группа лучших масте
ров объединения на
граждена бесплатными 
туристическими путевка
ми в ГДР- и ЧССР.

Среди тех, кто отпра
вится в путешествие, 
старшие мастера Л. А. 
Родионова, Т. И. Чемода- 
нова, А! И. Зрелова, Л. М. 
Толстова и другие. Кол
лективы, которыми они 
руководят, считаются 
лучшими в объединении. 
Участки Л. А. Родионо
вой, например, неодно
кратно занимали класс
ные места в социалисти
ческом соревновании по 
своему цеху № 5 и по 
объединению. Л. А. ‘Ро
дионова — председатель 
совета мастеров, ее порт
рет — на заводской аллее 
славы.

Г. КАЗАНЦЕВА.

ДИПЛОМЫ 
О ВЫСШЕМ 
ПОЛИТИЧЕСКОМ

На заочном факультете 
университета марксизма- 
ленинизма Томского об- - 
кома КПСС состоялся 
очередной выпуск слуша-' 
телей. Дипломы о выс
шем политическом обра
зовании получили шесть
десят представителей всех 
шестнадцати районов об
ласти. Среди них — пар
тийные, советские, комсо
мольские работники, про
пагандисты. Впервые на 
заочном отделении вруче
ны дипломы 27 слушате
лям отделения журнали
стики. Многие из них на
писали интересные рефе-^ 
раты об опыте партийно
го руководства средства
ми массовой информации 
и пропаганды.

О. ЛОЙКО.
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Как уже сообщалось, 9 де
кабря состоялась Томская 
городская партийная кон
ференция. Делегаты обсу
дили отчёт о работе горко
ма КПСС и задачах пар
тийных организаций по вы
полнению решений XXV 
партсъезда, ноябрьского 
(1978 г.) Пленума ЦК и 
указаний Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР товарища 
Л. И. Брежнева, выдвину
тых в его выступлении на 
Пленуме. С докладом вы
ступил первый секретарь 
горкома КПСС Ю. И. Лит- 
винцев.

— Ноябрьский Пленум 
ЦК КПСС, — сказал до
кладчик, — крупное собы
тие в жизни нашей партии 
и государства, важная веха 
в борьбе советского народа 
за выполнение пятилетки, 
решений XXV съезда КПСС. 
В глубоком и содержатель
ном выступлении товарища 
Л. И. Брежнева всесторон
не рассмотрены итоги раз
вития народного хозяйства 
за годы пятилетки, важней
шие социально-экономиче
ские проблемы, которые 
предстоит решить, вскрыты 
причины и определены пу
ти преодоления имеющихся 
недостатков.

Трудящиеся Томска за 
три года пятилетки сдела
ли заметный шаг вперед в 
расширении общественного 
производства, решении со
циальных вопросов. Этому 
способствовало осуществле
ние партийными, советски
ми органами комплексного 
плана социально-экономиче
ского развития города на 
1976—1980 годы, который 
полностью соответствовал 
контрольным цифрам пя
тилетки и отражал главную 
задачу, выдвинутую XXV 
съездом КПСС, — повыше
ние уровня жизни совет
ских людей на основе ро
ста эффективности народ
ного хозяйства.

Экономический облик го
рода определяют предприя
тия машиностроения, элект
ротехники, приборостроения, 
созданные в тяжелые го
ды войны и послевоенный 
Период. Отсюда и настоя
тельная необходимость ин
тенсификации производств 
за счет последовательного 
внедрения достижений на
учно-технического прогрес
са, за счет реконструкции и 
технического перевооруже
ния. С начала пятилетки 
вошли в строй новые мощ
ности на заводе «Сибэлект- 
ромотор», в объединении 
«Контур», на лесопромыш
ленном комбинате, недавно 
введен новый молочный за
вод, Практической заботой 
Многих партийных органи
заций стало внедрение авто
матизированных систем уп
равления качеством труда и 
продукции. За годы пяти
летки вдвое возрос выпуск 
продукции со Знаком каче
ства. Сейчас выпускается 
475 таких изделий, что со
ставляет 15,4 процента от 
общего объема производст
ва.

Объем промышленного 
производства по сравнению 
с 1975 гОдоМ возрос на 20 
процентов. Этот темп пре
вышает контрольные циф
ры пятилетнего плана. 
Важно, что достигнут он в 
основном за счет повыше
ния производительности 
труда. Рост ее составил 16,5 
процента.

Трудовые достижения то
мичей отмечены высоки
ми наградами. Два года 
подряд Томск завоевывает 
переходящее Красное знамя 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ. Награждены орде
нами заводы режущих инст
рументов и электротехни
ческий, научно-исследова
тельские институты вакцин 
й сывороток, СФТИ при 
университете.

Высокой политической и 
трудовой активностью отме
чены периоды подготовки к 
60-летию Великого Октяб
ря. всенародного обсужде
ния и принятия новой Кон
ституции СССР, празднова
ние ее цервой годовщины. 
Свыше 7 тысяч рабочих, 300 
цехов, участков и бригад, 8 
предприятий досрочно, к 7 
октября, выполнили зада
ния трех лет пятилетки.

Стремясь повысить эф
фективность социалистиче
ского соревнования, пар
тийные комитеты более 
умело пропагандировали и 
распространяли опыт луч
ших. патриотические начи
нания. В соответствии с ут
вержденными на бюро гор
кома партии мероприятия
ми на многих предприяти
ях и стройках планомерно 
внедряются комплексные 
планы повышения произ
водительности труда, львов- 
ская система управления 
качеством, бригадный хоз
расчетный подряд, опыт 
общественной защиты со
циалистических обяза
тельств, бригадная органи
зация труда.

Цо, как подчеркивалось в 
докладе и в выступлениях 
делегатов, успехи достига
ются там, где партийные 
организации повышают 
уровень руководства эконо
микой, установили строгую 
ответственность за соблю

дение государственной и 
плановой дисциплины,
творчески работают с людь
ми. При ином подходе неиз
бежны просчеты и срывы 
на производстве. Так про
изошло, например, на элек
троламповом, электромеха
ническом заводах. Здесь 
партийные комитеты пыта
лись сами решить большую 
часть оперативных хозяй
ственных вопросов, не уде
ляли должного внимания 
совершенствованию мето
дов партийного контроля за 
деятельностью администра
ции, перспективам разви
тия, воспитательной работе.

Приводя этот пример, 
первый секретарь Киров
ского райкома КПСС М. Г. 
Николаев сказал, что еще 
не все партийные органи
зации настойчиво борются 
за осуществление заданий 
десятой пятилетки. Дейст
вительно, далеко не во всех 
коллективах рассматривают 
выполнение государственно
го плана как главный инст
румент экономической по
литики партии. В городе 
есть предприятия, срываю
щие задания по объемным 
показателям, допустившие 
снижение объемов произ
водства и производитель
ности труда. Еще не изжита 
порочная практика плани
рования с надеждой на по
следующую корректировку.

Объясняя срывы, нерит
мичную работу, руководи
тели предприятий ссылают
ся на нехватку людей. Да, 
Томск никогда не был го
родом с избыточными тру
довыми ресурсами. В по
следующие годы приток ра
бочих будет намного мень
ше. Наиболее полное, раци
ональное использование 
трудовых ресурсов, указы
вал товарищ Л. И. Бреж
нев на ноябрьском Плену
ме, является главной зада
чей в промышленном про
изводстве. Решать ее надо 
комплексно. И прежде все
го правильно планировать 
производственную про
грамму.' Коллективы Том
ска были инициаторами 
движения за 26—28 процен
тов выполнения годового 
задания в первом квартале. 
С тех пор накоплен нема
лый опыт. Такой подход 
стал обязательным, он пре
дусматривается социали
стическими обязательства
ми трудящихся.

— Четвертый год пяти
летки для нас будет намно
го сложнее нынешнего, — 
говорит директор электро
технического завода А. С. 
Инзель. — Сейчас все уси
лия направлены на выпол
нение плана будущего года 
и его 26 процентов — в пер
вом квартале. Пересматри
ваем размещение произ
водств, чтобы прирастить 
мощности, устранить уз
кие места. Новые задачи 
требуют ускоренного внед
рения станков с программ
ным управлением, механи
зации тяжелого и малопро
изводительного труда. Бу
дет создан единый цех с 
замкнутым циклом произ
водства на базе 58 станков 
программного управления. 
Это высвободит почти 100 
высококвалифицированн ы х 
стацочников.

Меньшим числом выпол
нять возросшие задания — 
требование вполне реаль
ное. Еще несколько лет 
назад подшипниковый за
вод был известен как не
ритмичное, нестабильно ра
ботающее предприятие. В 
десятой пятилетке завод во
шел в число лучших в от
расли и в городе. Объем 
производства возрос на 24 
процента, а численность 
работающих снизилась. Се
креты подшипниковцев про
сты. Секретарь парткома 
завода Л. Ф. Круглов рас
сказал о них. Это — широ
кое привлечение общест
венности к решению произ
водственных проблем. Это 
комплекс мероприятий, а 
среди них не только произ
водственные: развитие об
щественной активности, во
влечение в учебу, спорт, 
художественную, техниче
скую самодеятельность — 
то есть забота о сплочении 
коллектива.

Около половины рабочих 
в промышленности Томска 
трудится на вспомогатель
ном производстве. Забота 
партийных организаций о 
его комплексной механиза
ции и автоматизации оку
пилась бы сторицей.

На конференции шел 
серьезный разговор о ре
зервах интенсификации 
производства. Они весьма 
значительны: совершенство
вание организации и нор
мирования труда, сокраще
ние потерь рабочего време
ни, рост загрузки оборудова
ния, повышение качества и 
надежности изделий, борь
ба с потерями сырья, мате
риалов, электроэнергии, 
улучшение связей со смеж
никами, четкое обеспечение 
всем необходимым. Все на
стоятельней становится не
обходимость усиления пар
тийного внимания к конст
рукторским и технологиче
ским коллективам. От них 
ждут решений, способству
ющих серьезному сниже
нию трудоемкости и мате
риалоемкости изделий при 
болёе высоких эксплуатаци
онных характеристиках.

Требование лучше,; напря
жённее ’работать, разумеет
ся, относится не только к 
промышленному производ
ству. В соответствии с пла
ном социально-экономиче
ского развития на пятилет
ку в Томске немало делает
ся по укреплению произ
водственной базы предпри
ятий коммунального хозяй
ства, бытового обслужива
ния населения, торговли. Но 
вполне понятно, что все сра
зу (а эти службы в основ
ном стали расти в послед
ние десять лет) не измени
лось. Многие магазины, на
пример, еще размещаются в 
старых или приспособлен
ных помещениях. Но и ста
рые-, и новые могли бы 
значительно улучшить
культуру^ обслуживания по
купателей, продавать боль
ше товаров, если бы уда
лось устранить организаци
онные преграды.

Серьезные претензии в 
адрес горкома партии, гор
исполкома, высказала про
давец Гастроном торга, парт
групорг магазина К. Г. Ба
рова. Не'раз принимались 
решения по централизо
ванной доставке товаров, но 
по-прежнему руководители 
магазинов вынуждены ло
вить машины, ездить за то
варами. Не изменяется по
ложение и с фасовкой то
варов. В магазин самооб
служивания их поступает 
только 10 процентов. Не вы
полнено и постановление 
бюро горкома о создании 
подразделения по художе
ственной торговой рекламе.

О дополнительных воз
можностях улучшения бы
тового обслуживания рас
сказал мастер объединения 
Облбыттехника В. Т. Дру
жинин.

— Больше всего удобств 
горожанам дают комплекс
ные приемные пункты. Там, 
где они есть, люди тратят 
в 3—4 раза меньше време
ни на посещение бытовых 
предприятий. По заданию 
горисполкома должно быть 
открыто 9 приемных пунк
тов. Есть только 2: руково
дители промышленных 
предприятий не выделили 
помещений.

Выполнение плана соци
ально-экономического раз
вития города на пятилетку 
в решающей мере зависит 
от роста объемов и темпов 
капитального строительст
ва. Горком, райкомы КПСС 
направляли деятельность 
партийных организаций, 
строек, предприятий строй
индустрии, проектировщи
ков, заказчиков на форми
рование стабильных кол
лективов, совершенствова
ние правления строитель- 

' ным производством, на вы
полнение планов и социа
листических обязательств. 
Вопросы капитального
строительства систематиче
ски обсуждались на плену
мах, собраниях актива, бю
ро. В строительные, подраз
деления направлены сотни 
коммунистов и комсомоль
цев.

В этом году одним из 
главных направлений рабо
ты горкома и райкомов пар- 

- тии стало выполнение по
становления Совета Мини
стров СССР «О мерах по 
дальнейшему „ развитию 
жилищного строительства в 
г. Томске и Томской обла
сти», вывод на проектную 
мощность домостроительно
го комбината.

За три года пятилетки на 
развитие всех отраслей на
родного хозяйства направ
лено 460 миллионов рублей. 
Рост к 1975 г. составил 46 
процентов.

Высокие темпы роста ка
питаловложений сохранятся 
и в последующие годы пя
тилетки. С трибуны конфе
ренции высказывались серь
езные критические замеча
ния в адрес руководителей 
трестов Томскжилстрой, 
Томскпромстрой, Спец-
строймеханйзация, ремонт
но-строительного треста, 
объединения Томскпром- 
стройматериалы, домострои
тельного комбината за рас
пылённость средств, сла
бую организацию труда, не
достатки в материально- 
техническом обеспечении, 
неритмичность, недостаточ
ное внимание механизации 
работ и применению про
грессивных конструкций. 
Медленно улучшаются ус
ловия. труда и быта рабо
чих. Отсюда и большая те
кучесть кадров.

—Мы часто говорим о не
обходимости слаженной 
ритмичной работы строи
тельного конвейера, — от
метила бригадир домостро
ительного комбината, де
легат XXV съезда партии 
М. Б. Сироткина.—Но кон
вейер то и дело дает пере
бои из-за неорганизованно
сти. Простои отнимают до 
10 процентов времени.

О нерешенных вопросах 
на производстве, в социаль
ном развитии коллектива 
говорил и слесарь завода 
ЖБК-Г00 С. В, Скокшин.

Улучшить партийное ру
ководство капитальным 
строительством, подчерки
валось на конференции, — 
означает сосредоточить уси
лия на коренных пробле
мах отрасли. И самое глав
ное — значительно ук
репить производственную 
базу, усилить предприя

тия стройиндустрии. Глав
ный инженер Томского тер
риториального управления 
строительства Б. А. Маль
цев обратил внимание на не
обходимость хозяйственные 
меры по развитию базы 
стройиндустрии подкрепить 
мерами политического, вос
питательного обеспечения.

Необходима комплекс- 
V ность проектирования и за

стройки новых микрорайо
нов. Этот вопрос прозвучал 
на конференции очень ост
ро. Возведение жилых до- 
мдв намного обгоняет ввод 
магазинок, детских комби
натов, объектов здравоохра
нения, бытового обслужива
ния. цТак произошло в мик
рорайоне Каштак. Ответст
венны за это прежде всего 
советские органы, не су
мевшие добиться соблюде
ния плановой дисциплины. 
Но руководители строитель
ных подразделений, нару
шающие принцип комп
лексности застройки,  ̂ свое
временно не получили прин
ципиальной партийной 
оценки.

Завершающий период пя
тилетки крайне напряжен 
и сложен для коллективов 
строителей. Увеличивается 
программа по жилью и объ
ектам соцкультбыта. В 1980 
году первую продукцию — 
полипропилен должен дать 
Томский нефтехимический 
комбинат. В 1981 г. пред
стоит ввести в действие 
производство метанола.

Задача особой важности 
— возведение предприятий 
сельскохозяйственного поя
са города: Межениновской и 
Кандинской птицефабрик, 
свинокомплекса на 108 ты
сяч голов, крупнейшего в 
Сибири тепличного комби
ната. Рост объемов произ
водства опережает рос- 
мощностей строительных 
подразделений. За счет 
внутренних резервов они 
не смогут справиться с рез
ко увеличивающейся' про
граммой. Долг каждой пар
тийной организации — осу
ществлять последователь
ную и плановую помощь 
строителям на протяжении 
всего года, а не в сдаточные 
Периоды.

Томск — традиционный 
центр высшего образования 
и науки в Сибири. Горком, 
райкомы партии, партий
ные организации сумели 
более активно и конкретно 
влиять на совершенствова
ние обучения и воспитания 
студентов и учащихся. На
ряду с подготовкой высоко
квалифицированных .специ
алистов томские вузы ус-, 
пешно занимаются серьез
ными научно-исследова
тельскими проблемами. 
Возросло их влияние на 
экономическую и социаль
ную жизнь области. Убеди
тельные примеры этого 
привел в выступлении за
ведующий кафедрой медин
ститута, член-корреспон
дент Академии медицин
ских наук СССР Н. В. Ва
сильев.

О том, что делает пар-. 
тийная организация по 
формированию у студентов 
не только крепких профес
сиональных знаний, но и 
высоких моральных ка
честв, умения быть актив
ными проводниками поли
тики партии, сообщил секре
тарь парткома университета 
Ф. П. Тарасенко.

Он предложил более ак
тивно использовать межву
зовскую кооперацию для 
улучшения процесса обуче
ния и повышения эффектив
ности научных исследова
ний.

Крепнет академическая 
наука: открыт Институт
сильноточной электроники, 
отдел экспериментальных 
методов геофизических ис
следований. Комплексные 
программы совместной рабо
ты академических институ
тов с вузами и промышлен
ными. предприятиями, не
сомненно, окажут влияние 
на развитие народного хо
зяйства области, освоение 
ее природных богатств.

Во Всесоюзном социали
стическом соревновании в 
прошлом году школы Том
ска заняли первое место. 
Широко развернулось дви
жение за право стать образ
цовой школой. Вместе с тем 
на конференции отмечались 
серьезные недостатки в ра
боте средней школы, в си
стеме профессионально-тех
нического обучения.

— Осуществление всех на
меченных целей и планов в 
конечном счете зависит от 
людей, их политической зре
лости, сознательности, дис
циплины, творческого отно
шения к делу, — сказала 
первый секретарь Совет
ского райкома КПСС Н. С. 
Сперанская.

На конференции шел об
стоятельный разговор о по
вышении эффективности 
идеологической работы, не
обходимости комплексного 
подхода к ete проведению. 
Используются далеко не все 
возможности, которыми рас
полагает крупный культур
ный и научный центр. Об 
этом говорили первый се
кретарь Ленинского райкома 
КПСС А. Я. Пимонснко, пер
вый секретарь горкома ком
сомола С. А. Шахов, дирек
тор средней школы № 55

Е, Г. Вереткина, директор те
атра А. И. Жсравин, заме
ститель начальника УКГБ 
Н. А. Татаркин.

Выступающие рассказы
вали, как партийные орга
низации используют средст
ва пропаганды и агитации, 
указания и рекомендации 
товарища Л. И. Брежнева, 
высказанные им во время 
поездки по районам Сибири 
и Дальнего Востока, в вы
ступлении на ноябрьском 
Пленуме ЦК КПСС, в речи 
на X V III съезде ВЛКСМ, в 
книгах «Малая земля», 
«Возрождение», «Целина».

Горком и райкомы партии 
постоянно заботились О со
вершенствовании системы 
марксистско-ленинского об
разования. Более 73 тысяч 
человек сейчас занимаются в 
системе политического и эко
номического обучения. Но 
нужно теснее увязывать за
нятия в экономическом все
обуче с вопросами повыше
ния эффективности и каче
ства работы, внедрения на
учно-технических достиже
ний.

Важным средством идей
но-политического воспита
ния трудящихся, мобилиза
ции их на выполнение реше
ний XXV съезда партии яв
ляются многотиражные и 
стенные газеты, местное ра
диовещание. Далеко не все 
партийные организации уме
ло используют это средство, 
хотя в городе накоплен хо
роший опыт. Полнее изучить 
его и широко распростра
нить требует от парткомов 
постановление ЦК КПСС «О 
руководстве Томского обко
ма КПСС средствами массо
вой информации и пропа
ганды».

В воспитании людей вали
ка и ответственна роль хо
зяйственных руководителей, 
трудовых коллективов. От
лично зарекомендовали себя 
центры политической рабо
ты, но их пока недостаточно. 
Не хватает и красных угол
ков.

Заботиться о подрастаю
щем поколении, по-отечески 
помогать молодым рабочим 
призваны коммунисты, вете
раны труда.

— Трудно переоценить 
роль наставничества, — под
черкнула бригадир завода 
резиновой обуви, секретарь 
цеховой парторганизации 
Л. Н. Данилова.

В начале пятилетки томи
чи начали поход за высокую 
Дисциплину труда , и быта. 
Удалось добиться немалого: 
сократилось количество пра
вонарушений, уменьшились 
потери рабочего времени,

: возросла роль трудовых кол
лективов в борьбе с нару
шителями. Но постепенно 
накал движения стал зату
хать. И это сразу привело к 
негативным последствиям.

О том, как много можно 
сделать сообща, рассказала 
Герой Социалистического 
Труда, формовщица завода 
«Сибэлектромотор» В. М. Го
ремыкина, которая является 
председателем совета настав
ников предприятия. Забота о 
молодежи, о ее досуге, соз
дание условий для отдыха, 
занятий спортом, усиление 
воспитательной работы в це
хах и по месту жительства 
позволило значительно 
улучшить обстановку в мик
рорайоне, поднять трудовую 
дисциплину на заводе.

Во многих выступлениях 
прозвучали пожелания ак
тивизировать движение
«Томску — высокую дисцип
лину труда и быта».

— Особенно важно сделать 
это в юбилейный год — в 
1979 году Томск отмечает 
свое 375-летие, — подчерк
нул председатель гориспол
кома Н. Г. Черкашин.

У трудящихся города не
мало задач, и одна из глав
ных — повышение вкла
да в развитие сельского 
хозяйства страны. Обсуждая 
решения июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС, коллек
тивы предприятий и органи
заций наметили конкретные 
мероприятия по увеличению 
выпуска продукции и росту 
услуг для села, по укрепле
нию шефских связей. Эти 
мероприятия выполняются. 
Заметен вклад горожан в за
готовку кормов, уборку ово
щей, картофеля. Но шеф
ским связям все еще не хва
тает плановости, целенаправ
ленности и системы. Осо
бенно важно оказать техни
ческую, инженерную по
мощь в решении многих воп
росов на селе. Больше забо-* 
ты должно проявляться о со
хранности всего, что по
ступает в город с полей и 
ферм.

В единодушно принятом 
постановлении конференции 
намечены меры дальнейшего 
повышения- уровня полити
ческой и организаторской 
деятельности, руководства 
хозяйственным и культур
ным строительством. От име
ни всех коммунистов де
легаты заявили о полном 
одобрении и поддержке ре
шений ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС, положений и вы
водов, изложенных в речи 
товарища Л. И. Брежнева на 
Пленуме, и заверили, что 
приняли их как четкую про
грамму своей работы.

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Делегаты о б л а с т н о й  п а р т и й н о й  к о н ф е р е н ц и и

ЗА Т Р У Д О В О Е  О Т Л И Ч И Е
Девушки поют с легкой 

грустью. Публика — все 
свои, рассветовские, — заво
роженно притихла. В тесном 
зале в поселке туганских 
птицеводов пока нет своего 
Дома культуры, и под очаг 
культуры приспособлены две 
квартиры в жилом доме -— 
властвует лирика.

Вот так запросто, как на 
вечеринках, память о кото
рых теперь уже быльем по
росла, выступает по празд
никам, на вечерах отдыха 
перед рабочим коллективом 
вокальная группа девушек 
Туганской птицефабрики. 
Среди певиц — Таня Ба
женова. О своем участии 
в художественной самодея
тельности она скромно, со 
смешинкой говорит;: «За спи
нами других и я певица 
хоть куда». Может быть, это 
и так, наверное, трудно вы
делить из песенной оранжи- 
ровки Танин голос. Только 
соль не в этом, а в том, что 
благодаря такому вот непо
средственному участию Та
ни Баженовой в вокале, не
смотря на то, что репетиро
вать приходится сегодня в 
конторе, а завтра — в цехе, . 
творческий коллектив рас
тет, расширяется его репер
туар. Таня, как член коми
тета комсомола птицефабри
ки, до недавнего времени 
отвечавшая за культурно- 
массовую работу, причастна 
и к созданию Еокальной 
группы, и к организации 
различных мероприятий: 
будь то поездки в драма
тический театр, тематиче
ские вечера, встречи с при
родой.

Биография Тани Бажено
вой только начинается: во
семь классов Кафтанчиков- 
ской средней школы, затем 
сельскохозяйственный тех
никум по специальности зоо
техния, работа на Туган
ской птицефабрике, куда

она была направлена пять 
лет назад. В ее трудовой 
книжке пока только две 
записи: принята птичницей- 
оператором и переведена 
бригадиром. У Тани все еще 
впереди. Но ее биография 
уже теперь отмечена успе
хами, полна значительных в 
труде событий. Девушка в 
1976 году получила премию 
имени Ленинокого комсомо
ла. Вступила в Коммуни
стическую партию. Была де
легатом от томской комсомо
лии на X V III съезде 
ВЛКСМ. Награждена ме
далью «За трудовое отли
чие».

Труд производственный и 
труд общественный — вот 
чем живет коммунист Баже
нова. В ее бригаде работа
ют двадцать человек. Они 
обслуживают позвенно четы
ре корпуса, битком набитых 
птицей. Три основных пока
зателя волнуют бригадира: 
валовое производство, яйце
носкость кур-несушек и рас
ход кормов. По этим показа
телям не только оценивается 
работа фабричных бригад, 
но и подводятся итоги со
циалистического соревнова
ния. Бригада Баженовой 
выполняет производствен
ную программу, но вот в 
трудовом соперничестве
бригад она не всегда первая. 
Кое-кто склонен относить 
это на счет загруженности 
бригадира общественной ра
ботой: она и член комитета 
комсомола, отвечающая за 
организацию среди много
численной фабричной моло
дежи социалистического со
ревнования, и член районно
го комитета партии, и депу
тат. Наверное, в таких рас
суждениях есть доля исти
ны. Но ведь не менее цен
ная истина видится и в том, 
что Таня не номинальный, 
а работающий активист.

Есть и еще немаловажный 
штрих: если не вся бригада 
бывает передовой, то звено 
Владимира Тимофеевича 
Нехая — обязательно. Все 
птичницы в звене со ста
жем, опытные, трудолюби
вые. Ну а о звеньевом и 
говорить не приходится: 
нынче вот орден Трудовой 
Славы заслужил.

— Ничего — говорит бри
гадир, — поищем резервы, 
вернем первенство.

Недавно коммунист Баже
нова принимала участие, в 
работе Томской районной 
партийной конференции. 
Июльский Пленум ЦК 
КПСС поставил перед тру
жениками сельского хозяй
ства большие и ответствен
ные задачи по дальнейшему 
увеличению производства 
хлеба, молока, мяса, яиц и 
других продуктов питания. 
Таня слушала выступления 
делегатов, вникала в смысл 
сказанного, делала выводы. 
И ловила себя на мысли, 
что постоянно сравнивала: 
вот так на съезде комсомола, 
обращаясь к его делегатам, 
говорил о развитии сельско
го хозяйства Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума . Вер
ховного Совета СССР Лео
нид Ильич Брежнев, а вот 
наша действительность, на
ши успехи и недостатки. 
Жизнь ставит новые, все бо
лее сложные проблемы, ра
бота предстоит большая, и 
вместе с партией, которая 
развитию сельского хозяй
ства в настоящее время уде
ляет громадное внимание, 
все преодолимо. Не в прави
лах коммунистов пасовать 
перед трудностями.'

В. ДРОЗДОВ.
НА СНИМКЕ: бригадир

Туганской птицефабрики 
Т. Л. Баженова.

Фото Е. Лисицына.

О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Е  П И Т А Н И Е

Фирменные обеды-в столовой
Коллектив нашей столовой 

с первого сентября трудится 
в счет четвертого года деся
той пятилетки. Предприятие 
коммунистического "труда вот 
уже несколько лет удержи
вает передовые позиции в 
социалистическом соревнова
нии. Наши соперники — 
столовая № 1 — сильный
коллектив. Соревноваться с 
ними нелегко, но зато инте
ресно. Мы постоянно ищем 
резервы повышения качест
ва труда, его эффективно
сти. Недавно перевели на 
сдельную оплату кондитеров, 
и сразу же заметно увели
чилось количество хлебобу
лочных и кондитерских из
делий, улучшились их вкусо
вые качества.

В целях изучения спроса, 
повышения квалификации 
поваров и кондитеров мы 
регулярно проводим потреби
тельские конференции, вы
ставки-продажи. Результаты 
их обсуждаем на рабочих 
собраниях по цехам, отмеча
ем удачи, критикуем недо
статки.

На общий успех коллекти
ва несомненно накладывает 
отпечаток его сработанность, 
стабильность. У нас нет 
проблемы текучести кадроз. 
Ядро коллектива — ветера
ны. А. Г. Чащина, повар пя
того разряда, трудится в 
столовой с 1956 года, ее кол
лега Т. А. Цыганкова — с 
1959 года. С чувством ответ
ственности за свое дело, ув
леченно работают повар-кон
дитер пятого разряда Н. В. 
Типикина, повар шестого 
разряда К. П. Михайлов, 
повар пятого разряда А. Ф. 
Новоселова и другие. Сейчас 
у всех одна забота: скоро
состоится заседание кулинар
ного совета, и нам нужно 
достойно представить свое 
предприятие. Опытные кули
нары заняты совершенство
ванием фирменных блюд, 
которые будут рассматри
ваться на совете а после 
утверждения появятся в ме
ню.

И. КОНИНИНА, 
повар столовой № 2 орса 
Томского лесопромыш

ленного комбината.

Внимание:  интересный опыт

Рыночный сервис
Дать консультацию о това

рах, позаботиться о хранении 
купленных продуктов, помочь 
покупателю доставить покуп
ки домой эти работы вы
полняют сотрудники бюро 
торговых услуг, организован
ного на центральном колхоз
ном рынке Днепропетровска. 
По инициативе бюро на рынке 
установлены холодильные
шкафы с камерами личного 
пользования. За небольшую 
плату в них можно хранить 
приобретенные продукты. Еще 
одна новинка —• микроавтобу
сы, которые доставляют то
вары покупателям на дом. 
Стол справок и разменные 
кассы также экономят время.

К услугам приезжающих 
колхозников и кооператоров— 
гостиница, стоянки автома

шин, холодильники, камеры 
хранения, стол упаковок. В 
торгово-бытовой комплекс
входят столовая, кафе, парик
махерская, кинотеатр, книж
ный магазин.

'Одна из главных задач бю
ро — помогать сельским жи
телям реализовать излишки 
товаров. С этой целью здесь 
создан отдел нештатных ин
спекторов рынка. Четыреста 
его представителей в разных 
областях и районах постоянно 
информируют руководителей 
торгующих организаций, хо
зяйств, колхозников о спросе 
на тот или иной товар, дого
вариваются о поставках про
дукции, обеспечивают ее тран
спортировку на рынок.

Г. ЦУРКАНОВ, 
корр. ТАСС.

Днепропетровск.

С Е М И Н А Р
Ю Р И С Т О В

В Колпашеве состоялось 
совещание-семинар работ
ников органов юстиции и 
районных судов, относящих
ся к Западно-Сибирскому 
нефтегазовому комплексу 
(Колпашевский, Александ
ровский, Каргасокский, Па- 
рабельский). Обсуждались 
вопросы дальнейшего укреп
ления социалистической за
конности и правопорядка, 
улучшения профилактики 
правонарушений, обслужива
ния граждан и правовой ра
боты в народном хозяйстве 
в районах Западно-Сибир
ского нефтепромышленного 
комплекса. Особое внима
ние уделялось повышению 
эффективности и качества 
работы, личной ответствен
ности за порученное дело.

Были заслушаны доклады 
заместителя начальника об
ластного отдела юстиции 
Г. И. Пентегова и председа
теля областного суда Е. Д. 
Иванова, сообщения пред
седателя президиума колле
гии адвокатов Н. В. ПоЛкой- 
никовой, председателя Кол- 
пашевского городского на
родного суда А. В. Смоляни- 
н&ва, старшего нотариуса 
первой Томской государст
венной нотариальной конто
ры С. А. Емлевской и дру
гих.

На совещании были вруче
ны награды Министерства 
юстиции РСФСР судебному 
исполнителю Стрежевского 
городского народного суда 
Е. П. Башкаевой, нотариусу 
Каргасокекой государствен
ной нотариальной конторы 
И. М. Мартышкиной, народ
ному судье Колпашевското 
городского народного' суда 
Н. В. Крымской.

V
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Р а с с к а з ы в а ю т

д о к у м е н т ы Ц Е Л И Н Н Ы Й  П О Д В И Г  Т О М И Ч Е Й

С глубоким интересом трудя
щиеся области изучают книгу 
Леонида Ильича Брежнева «Це
лина», в которой ярко нарисована 
панорама всенародной битвы за 
хлеб, убедительно раскрыто вели
чие подвига покорителей целины.

Целина... Далекие и вместе с 
тем такие близкие годы. Роман
тика вдохновенного труда и не
исчислимые трудности, жизнь в 
палатках и студенческая песня у 
ночного костра, первые борозды в 
бескрайней степи и первый це
линный хлеб — тугие струи, па
дающие в бункеры комбайнов. И 
сейчас многим снятся те целин

ные просторы, как солдатам 
снятся сражения.

Тысячи томичей по путевкам 
комсомола выезжали на 'большую 
целину — в Северный Казахстан, 
на Алтай, в Красноярский край. 
Томские целинные отряды слу
жили примером в труде, ' на них 
равнялись другие. Миллионы пу
дов целинного хлеба убраны с по
мощью томских студентов и мо
лодых рабочих, сотни жилых до
мов, производственных помеще
ний построены их руками. Об 
этом и сейчас напоминают на
звания улиц целинных совхозов: 
Томская, Политехническая,

ТИСИград и другие.
Более 140 тысяч гектаров осво

енных после 1953 года земель — 
таков вклад нашей области в по
корение целины. Производство 
серна за эти годы возросло в Ко- 
жевниковском районе почти в 
четыре раза, в Первомайском — 
почти в три раза, в Шегарском— 
в 2,7 раза, в Томском, Асинов- 
ском, Зырянском, Кривошеинском 
—более чем в 2 раза. Значительно 
увеличилось производство карто
феля, овощей, кормовых куль
тур.

Слагаемые этого успеха — эн
тузиазм, самоотверженность,

творческое горение тружеников 
села, таких, как знатные хлеборо
бы области, 3. А.-Ходоренко,. Н, И. 
Малков, И. Д. Пахомов, сотен и 
тысяч других земледельцев; 
постоянная щедрая помощь горо
жан — рабочих, студентов, слу
жащих; настойчивая и целеуст
ремленная работа партийных ор
ганизаций; рост технической ос
нащенности хозяйств.

Сегодня мы публикуем полу
ченные из областного партийного 
архива документы об участии 
томичей в освоении целины. За 
скупыми строками этих офици
альных документов стоит подвиг. '

ПЛЮС 48 ТЫСЯЧ ГЕКТАРОВ
...За истекшие два года 

посевные площади расши
рены с 402.000 гектаров до 
452.000. Посевы пшеницы 
увеличились на 27.000 гек
таров, льна-долгунца — на 
4.700 гектаров...

Освоено целинных и за

лежных земель, включая 
распашку перелогов, свыше 
48.000 га...

(И з  от чет ного д о к л а д а  

Т о м с к о г о  о б к о м а  К П С С  V I  

обл а ст н о й  п а р т и й н о й  к о н ф е 

р е н ц и и . Я н в а р ь  1956 г.).

ПО ПУТЕВКАМ КОМСОМОЛА
...В ответ на призыв ЦК 

ВЛКСМ в 1956 г. 3.000 юно
шей и девушек выезжали 
по путевкам горкома комсо
мола на уборку _урожая в 
Казахстан. В 19э7 г. на по
лях работало 19.000 юношей 
и девушек города... В А л 

тайском и Красноярском 
краях студенты помогли 
убрать урожай с площади 
250.000 га...

(И з  ст е н о гр а м м ы  X V I I I  
Т о м с к о й  г о р о д с к о й  к о м с о 
м о л ь с к о й  к о н ф е р е н ц и и . Я н 
в а р ь  1958 г .).

ШК О Л Й  Т Р У Д О В О Г О
По призыву ЦК ВЛКСМ 

на уборку урожая в совхо
зы и колхозы Алтайского и 
Красноярского краев выез
жало около 4.200 студентов 
вузов г. Томска. Работа сту
денческих отрядов на цели
не явилась большой школой 
трудового воспитания моло
дежи. Силами студентов 
колхозам и совхозам Алтай- 
ского и Красноярского кра
ев оказана большая помощь 
в успешном проведении 
уборки и выполнении обя
зательств по хлебозаготов

кам, уборке сахарной свек
лы, картофеля, льна, в за
кладке силоса и заготовках 
сена, в строительстве и ре
монте скотопомещений и во 
многих других работах.

Работа комсомольцев и 
молодежи в совхозах и кол
хозах Алтайского и Красно
ярского краев получила вы
сокую оценку местных пар
тийных, советских, комсо
мольских организаций.

За самоотверженный • труд 
на уборке большая группа

студентов вузов представле
на к награждению медаля
ми «За освоение целинных 
и залежных земель», зна
ками ЦК ВЛКСМ «За осво
ение новых земель», на
граждена почетными гра
мотами и похвальными ли
стами комсомольских коми-■ 
тетов.

(Из постановления бюро 
Томского обкома ВЛКСМ от 14 
октября 1957 г. «Об итогах ра
боты студентов вузов г. Том
ска на уборке урожая в совхо
зах и колхозах Алтайского и 
Красноярского краев»).

АВТОГРАФЫ
Т О М И Ч Е Й

Почти на всех объектах, 
построенных томичами, ос
тавлены студенческие авто
графы.

Если с самолета посмот
реть на совхоз «Булаев- 
ский», то сразу бросится в 
глаза новенькая улица, на 
крышах которой огромными 
красными буквами написа
но; «Дома сделаны студен
тами города Томска».

На свинарнике в Возвы- 
шенском совхозе под кар
низом идёт 1 полоса белого 
силикатВбго кирпича, на 
котором красным выложе
но: «Привет животноводам 
от студентов ТГУ ».

На многих зданиях надпи
си более лаконичные: на
звание института и 1964 год.

А в Кара-Гугинском сов
хозе студент ТИСИ, худож
ник и штукатур Володя 
Федощенко на оштукату
ренной части фасада четы
рехквартирного дома сделал 
голубя и надпись: «Томск.

■ ТИСИ. 1964 г.».

L
 (Газета. «Горизонт» — орган 
Северо-Казахстанского обкома 
ЛКСМ и областного штаба 
студенческих строительных 
отрядов, № 10 от 19 сентября 
1964 г.).

НА Р Е Ш А Ю Щ И Х  У Ч А С Т К А Х
Отряд томских студентов 

и рабочих работал в Акмо
линской и Кустанайской об
ластях Казахстана в двух 
крупных целинных зерно
совхозах, а также в колхо
зах зон двух МТС. Молодые 
томичи помогли тружени
кам сельского хозяйства 
этих областей убрать уро
жай зерновых с площади 
свыше 300 тысяч гектаров. 
Кроме того, силами студен
тов и рабочих оказана зна
чительная помощь в заго
товке кормов, прополке ку
курузы, подсолнечника, 
овощей, построен ряд жи
лых и производственных 
объектов.

Большинство студентов и 
рабочих работали на ком
байнах, тракторах, токах, 
грузчиками па автомаши
нах, то есть на решающих 
участках уборки. Свыше 
250 человек научились са
мостоятельно водить трак

торы, комбайны, автомаши
ны. Техникой овладевали 
по вечерам и в ходе ее ре
монта.

Молодые томичи показы
вали образцы самоотвер
женного труда. По 220—260 
трудодней выработали в 
колхозах студенты ТПИ 
Кужелев, Ногин, Шабалин, 
Жигулина, Рабецкая, Льво
ва, Губер и другие. Студент 
медицинского института 
Владимир Олейниченко, ра
ботая в зерносовхозе «Дву- 
речный» трактористом на 
лущении стерни, взлущил 
свыше 1.200 гектаров... Олей
ниченко награжден знаком 
ЦК ВЛКСМ «За освоение 
новых земель».

По 25—35 гектаров в сут
ки убирали комбайновые 
агрегаты, на которых сов
местно с механизаторами 
совхоза «Двуречный» тру
дились штурвальными и 
копнильщиками студенты

пединститута Нина Борцова, 
Владимир Сискевич, Аль
берт Фигурко, Тележкин и 
некоторые другие.

Студенты ТГУ Лукин и 
Никоноров с помощью ме
стных комсомольцев-меха- 
низаторов отремонтировали 
брошенный всеми комбайн 
и совместно со студентками 
Корабельниковой и Боли- 
ченко составили студенче
ский комбайновый агрегат. 
За довольно короткий срок 
на этом комбайне они су
мели убрать хлеб с площа
ди 187 гектаров.

Замечательно потруди
лись молодые рабочие пром- 
предприятий г. Томска Ни
колай Шараев, Свинцова 
Валя, Баянова Рита, Пупы- 
шев Николай. Агрегаты, на 
которых трудились они по
мощниками комбайнеров, 
убрали свыше 600 га каж
дый.

(Ия справки Томского обко
ма ВЛКСМ. 27 октября 1956 г.).

3  У Д А Р Н Ы Й  Т Р У Д
За высокие показатели и 

активную общественную ра
боту в период уборки уро
жая наградить ценными по
дарками:

1. Бригаду студентов ТГУ, 
работающую на Централь
ной усадьбе Алтайского 
зерносовхоза Смоленского

района. Выработка на 
бригаду — не ниже 170 про
центов.

.2. Бригаду студентов 
ТМИ, работающую в Верх- 
Обском совхозе Смоленско
го района. Выработка — не 
ниже 150 процентов.

3. Звено студентов ТМИ в

составе Березкиной Людми
лы (звеньевая), Антоновой 
Нины, Шатровой Нины, 
Ануфриевой Иды. Выработ
ка — 250—350 процентов.

(И з  п о ст а н о в л е н и я  б ю р о  
А л т а й с к о го  к р а й к о м а  
В Л К С М  от 2 се н т я бр я  
1957 г.).

Р У К А М И
СТУДЕНТОВ

В 1963 году впервые Том
ский студенческий строи
тельный отряд в количестве 
210 человек был направлен 
на строительство целинных 
объектов. И с первых до по
следних дней радостные ве
сти поступали с «планеты 
Целина» — томичи — впе
реди! И это было началом. 
Уже в 1964 году студенче
ский целинный отряд на
считывал 600 человек, и .
вновь томичи впереди.

За эти годы руками сту
дентов на целинных землях 
Казахстана построены ули
цы Томская, Политехниче
ская, . .ТИСИград, много 
школ, стадионов, комму
нально-бытовых и промыш
ленных сооружений, скомп
лектовано и передано ново- 
селам-целинникам около де
сяти библиотек, прочитаны 
сотни лекций, проведено 
много концертов, вечеров 
отдыха, диспутов, организо
вано 7 пионерских лагерей 
«Спутник».

Только за 1964 год сту- 
денты-томичи освоили на 
целине более 1 миллиона 
рублей капиталовложений. 
Отлично потрудились сту
денческие строительные от
ряды в северных районах 
нашей области.

(Ия письма Томского обкома 
ВЛКСМ. 2 апреля 1965 г.).

С заботой о детях
Коммунистическая партия и Советское правительство 

проявляют постоянную заботу о подрастающем поколе
нии. Недавно опубликовано постановление Центрального 
Комитета КПСС и Совета Министров СССР «О мерах по 
увеличению производства товаров для детей, повышению 
их качества и улучшению торговли этими товарами».

Огромное число предприятий выпускает и даже спе
циализируется на выпуске самых различных товаров для 
детей.

Московский деревообрабатывающий комбинат № 17 
выпускает детскую и школьную мебель. Ежемесячно 
предприятие отправляет тысячи единиц классных и ла
бораторных столов, столиков для детских садов и шкафов 
различного назначения для школ и детских учреждений.

Конструкторами и художниками предприятия постоян
но создаются новые модели, которые внедряются в произ
водство. Изделия, выпускаемые предприятием, удобны 
в пользовании, прочны, имеют приятную цветовую от
делку.

Коллектив комбината досрочно выполняет плановые 
задания и к концу года выпустит сверх плана новых из
делий на 120 тысяч рублей.

НА СНИМКЕ: школьная мебель, выпуск которой наме
чается в 1979 году.

Фото А, Стужина. (Фотохроника ТАСС).

МЕЖДУНАРОДНЫЕ

ЗАМЕТКИ

С тех пор как в Пекине 
было объявлено о программе 
ускоренной модернизации 
китайской экономики,, пер
спективы ее развития ока
зались в центре внимания 
широких политических и 
деловых кругов за предела
ми КНР.

По существующим оцен
кам, валовой национальный 
продукт сегодняшнего Ки
тая, в границах которого 
проживает почти четверть 
человечества, составляет не 
более одной двадцатой ми
рового ВНП. Это значит, что 
нужно впятеро увеличить 
данный показатель, чтобы 
Китай оказался где-то в се
редине списка — между раз
витыми и слаборазвитыми 
странами. Поскольку валовой 
национальный продукт ми
ровой экономики постоянно 
•растет, эта задача представ
ляется еще более сложной. 
Однако в Пекине выдвигают 
поистине грандиозные пла
ны, согласно которым к 
2000 году Китай должен 
выйти «в первые ряды стран 
мира по уровню экономиче
ского развития».

Китайская экономика:
1

проекты и возможности
Реальна ли такая перспек

тива? Японокие специалисты 
утверждают, что модерниза
ция экономики обойдется 
Китаю в 600 миллиардов 
долларов* (по оценкам дру
гих зарубежных специали
стов, эта сумма ближе к 
700 миллиардам долларов). 
Только на строительство 120 
крупных хозяйственных объ
ектов, которые планируется 
сдать в эксплуатацию к 
1985 году, предстоит израс
ходовать 350 миллиардов 
долларов. Валютные запасы 
Китая оцениваются в 2—3 
миллиарда долларов.

Крайне ограничены источ
ники финансирования и вну
три страны. По расчетам ки
тайских экономистов, для 
успешной реализации долго
срочных экономических про- 
грамм в течение 8 лет — с 
1978 по 1985 год — необходи
мо собрать столько же госу
дарственных финансовых 
поступлений и сделать 
столько же вложений в ка
питальное строительство, 
сколько было сделано за все 
28 предыдущих лет сущест
вования КНР, В настоящее

же время, по их оценкам, 
среднегодовые финансовые 
поступления составляют око
ло двух третей от необходи
мых для осуществления 
планов на 1985 год ежегод
ных доходов государства.

Следует учитывать при 
этом, что львиную долю го
сударственных капиталовло
жений поглощает военное 
ведомство Китая. Более 40 
процентов бюджета страны 
идет на военные цели. Та
ким образом, гражданские 
отрасли экономики вынуж
дены по существу прозя
бать «на голодном пайке».

Сложные проблемы стоят 
перед руководителями эконо
мики Китая. Недостаток топ
лива, электроэнергии и сы
рья стал настолько острым, 
что приходится резко сокра
щать снабжение ряда пред
приятий. Известны случаи, 
когда из-за перебоев в снаб
жении фабрики вовсе оста
навливали производство, а 
рабочих перебрасывали на 
полевые работы.

Парк машин и станков 
Китая устарел. В течение по
следних двадцати лет в

стране почти не строилось 
современных машинострои
тельных предприятий.' Об 
этом, в частности, свиде
тельствуют высказывания 
американских ученых, побы
вавших в прошлом году на 
одной из сельскохозяйствен
ных выставок Китая.

Еще одна проблема — на
учно-технические кадры. 
Развязанная Мао Цзэ-дуном 
«культурная революция» ли
шила страну почти 5 мил
лионов специалистов высшей 
и средней квалификации. 
Положение усугубляется тем, 
что большинство населения 
Китая практически негра
мотно. По мнению гонконг
ских синологов, не менее 20 
процентов горожан и 60 
процентов сельских жителей 
страны (в деревнях прожи
вает четыре пятых населе
ния Китая) не умеют чи
тать и писать.

Одно из самых серьезных 
препятствий на пути модер
низации экономики Китая— 
политическая нестабильность 
в руководстве. Премьер Хуа 
Го-фэн и его заместитель 
Дэн Сяо-лин — главные дей

ствующие лица на политиче
ской сцене Китая — возглав
ляют две фракции в китай
ском руководстве, между ко
торыми не утихает закулис
ная междоусобная борьба. 
-Это обстоятельство вносит 
неуверенность в функциони
рование всего партийно-ад
министративного аппарата. В 
итоге предложенные сторон
никами Дэна некоторые но
вовведения в экономике на
талкиваются, как правило, 
на пассивное к ним отноше
ние или даже на противо
действие со стороны сред
него и низшего звена адми
нистративного руководства.

Как видно, даже бетлый 
взгляд на состояние и воз
можности развития китай
ской экономики вызывает 
немало сомнений в способно
сти нынешнего руководства 
страны вывести КНР в раз
ряд передовых стран мира в 
ближайшие два десятилетия. 
Видимо1, в Пекине сознают 
это и поэтому делают ставку 
на авантюристический курс 
на международной арене, 
цель которого, как говорят в 
китайской столице, «выиг
рать время» — затормозить 
или нарушить мирное посту
пательное развитие мирового 
сообщества с тем, чтобы та
ким образом вырваться в 
первые ряды экономически 
развитых государств.

А. ЛЬВОВ.
(АПН),

Е Е ж д у н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я

Г П У В О  К А Й  П Р И З Н А Т Е Л Ь Н О С Т Ь
АДДИС-АБЕБА.. Эфиоп

ский народ глубоко призна
телен социалистическому со
дружеству за всестороннюю 
поддержку, оказываемую 
национально - демократиче
ской революции в Эфиопии, 
пишет .газета «Эфиопиэн- ге
ральд».

Народы социалистических 
стран, говорится в статье, 
пришли на помощь новой 
Эфиопии с первых же дней 
революции. Нынешняя по

ездка председателя Времен
ного военного , администра
тивного совета (ВВАС) Эфи
опии Менгисту Хайле Ма- 
риама по социалистическим 
странам поднимает сотруд
ничество революционной 
Эфиопии с социалистиче
ским содружеством на но
вую ступень. Переговоры в 
Москве, Берлине, Праге, 
Будапеште и других столи
цах подтвердили не только 
совпадение точек зрения по

основным вопросам ■; совре
менности, но и общность це
лей — борьбы против импе
риализма и реакции,' за тор
жество дела мира, разоруже
ние -и разрядку во всем мире. 
- Газета «Аддис -земен», от
мечает, что укрепление свя
зей с социалистическим со
дружествам внесет важный 
вклад в упрочение антиим
периалистического союза 
прогрессивных сил всего ми
ра.

С У Ж Д Е Н И Е  
Г Е Г Е М О Н И З М А  П Е К И Н А
Мировая прогрессивная 

общественность решительно 
осуждает вооруженные про
вокации китайских властей 
против Вьетнама,,, гегемони- 
стский и,экспансионистский 
курс Пекина. Печать, обще
ственные организации, по
литические деятели выража
ют солидарность с вьетнам
ским народом, отстаиваю
щим свою национальную 
независимость и строящим 
социализм.

ВАРШАВА. Правящие 
круги Пекина, проводящие 
политику гегемонизма, не 
могут смириться с ростом 
авторитета и влияния со
циалистического Вьетнама 
не только в Юго-Восточной 
Азии, но и во' всем мире, 
пишет газета «Трибуна лю
ду». Именно успехи Вьетна
ма приводят в бешенство 
китайских правителей, ко
торые пытаются помешать 
мирному труду вьетнамского 
народа. Польша солидарна с 
вьетнамским» братьями в 
их героической борьбе.

СОФИЯ. Проводимая Пе
кином гегемонистская поли
тика имеет целью вынудить 
СРВ отказаться от своей 
принципиальной внешнепо
литической линии. Однако 
Вьетнам, прошедший через 
суровые испытания, реши
тельно и с достоинством за
щищает - свое суверенное 
право, подчеркивает «Работ- 
ническо дело».

НЬЮ-ЙОРК. Американ
ский совет мира выступил с 
заявлением, в котором осу
ждает . нёпрекращающиеся 
вооруженные вылазки Пе
кина против независимости 
и территориальной целост
ности СРВ. Совет призывает

международную обществен
ность крепить солидарность 
с вьетнамским народом. В 
заявлении отмечается пагуб
ность политики Пекина, 
создающего напряженное 
положение на вьетнамо-ки
тайской границе и тем са
мым вынуждающего Вьет
нам отвлекать от мирного 
строительства значительные 
материальные и людские 
ресурсы.

КОЛОМБО. Безрассудный 
политический курс нынеш
него китайского руководства 
вызывает глубокую озабо
ченность всех прогрессивных 
сил, заявил заместитель 
Генерального секретаря ЦК 
Компартии Шри Ланки К. П. 
Сильва, выступая на массо
вом митинге е’ поддержку 
Вьетнама. Он подчеркнул, 
что политика пёкинскйх ли
деров несет "сёрьёздУю'1 угро
зу миру й 'кдет 'вразрез с 
процессом разрядки' между
народной напряженности. 
Действуя рука об руку с си
лами империализма и реак
ции, пекинские власти стре
мятся затормозить движе
ние народов по пути само
стоятельного развития, ска
зал он.

ДЕЛИ. «Патриот» отмеча
ет, что вооруженные прово
кации китайских властей 
против Вьетнама, нарастают. 
Это свидетельствует о том, 
что Пекин не отказывается 
от своего пагубного гегемо- 
нистского курса, заявляет 
газета. Действия Пекина 
ведут к усилению напря
женности не только на ази
атском континенте, они. обо- 
стряют всю международную 
обстановку.

С О Б Ы Т И Я  
В И Р А Н  Е

НЬЮ-ЙОРК. По сооб
щениям из Тегерана, в 
воскресенье по призыву 
оппозиции и религиоз
ных лидеров в иранской 
столице и других городах 
страны состоялись гран
диозные антиправитель
ственные народные ше- 

' ствия, приуроченные к
религиозному празднику 
«Ашур» — дню помино
вения усопших. В восьми 
районах Тегерана собра
лись 'многотысячные ко
лонны демонстрантов в 
траурных Одеждах, с чер
ными Знаменами в руках 
и - плакатами, призываю
щими к свержению шах
ского режима.... «Долой 

' тиранию!», «Требуем вы
хода Ирана из агрессив
ного- пакта СЕНТО!» — 
скандировали демонст
ранты.1 По оценкам оче
видцев, на улицы вышли 
от полутора до двух-мил
лионов человек:

, Подстуцы.,, к,.,ч»„адёяк>. 
Шимран, ведущей... .в, се
верный район столицы, 
где находятся резиден
ция шаха, а также здания 
иностранных дипломати
ческих представительств 
и виллы местных богачей, 
были перекрыты танками, 
бронетранспортерами, во
енными гр^овиками, 
крупными подразделени- 
я ми войск.

.ЮПИ и другие агентст
ва ■ сообщают о продол
жающемся поспешном 
бегстве из страны америж- 
канских, английских',- 
японских и ^западногег 
манских бизнесменов, ,,а. 
также местных богачей и 
их семей.

ГРИМАСЫ «СВОБОДНОГО М И РА »
НЬЮ-ЙОРК. Резкой кри

тике подверг лицемерную 
политику вашингтонской 
администрации в области 
прав человека Рассел Минс 
—■ один из руководителей 
борьбы американских ин
дейцев против угнетения и 
бесправия. В настоящее 
время мужественный борец 
отбывает заключение в 
тюрьме строгого режима по 
сфабрикованному амери
канской охранкой обвине
нию.

Я хочу еще раз напом
нить всем людям земного 
шара: когда американская 
администрация разглаголь
ствует о необходимости со
блюдения прав человека. . —• 
она лишний ’раз демонстри
рует свое лицемерие и дву- 
лйчие, подчеркнул он в за
явлении, переданном из 
тюрьмы. Как американский 
политический заключенный, 
я испытываю стыд за. пози
цию моего правительства по 
вопросу о правах челозека. 
С помощью различных про
пагандистских уловок адми
нистрация может обмануть 
определенную часть белого 
населения США, но ее голо
словные декларации не вве
дут в заблуждение миллио
ны американских индейцев 
и представителей других на
циональных меньшинств, .В 
отношении этих американ
ских граждан проводится 
изощрённая, тщательно раз
работанная политика угне
тения -и геноцида.

Как представитель угне
тенного коренного населе
ния североамериканского

континента, я всегда вы
ступал против лживой кам
пании администрации по 
вопросу о правах человека, 
говорится в заявлении. Ее 
искусственное раздувание 
свидетельствует о попытках 
правящих кругов США от
влечь внимание народа от 
острейших проблем, стоя
щих перед страной. Если 
она действительно озабоче
на соблюдением прав чело
века, то почему . же до сих 
пор не подписана конвенция 
о предупреждении преступ
ления геноцида и наказании, 
за него? Разве не геноцидом 
является политика Вашинг- 
то’на в отношении индей
цев? Уничтожая мужчин и 
женщин, насильственно
стерилизовав 42 процента 
наших будущих матерей, 
власти убивают наше буду
щее.

«Соединенные Штаты от
казались от участия в меж
дународной кампании в за
щиту прав человека, ■—■ 
свидетельствует «Нью-Йорк 
тайме». — Они не ратифи
цировали международную 
конвенцию о предупрежде
нии преступления геноцида 
и наказании за него, а так
же два международных 
пакта по правам человека, 
что к настоящему времени 
сделали более 50 государств. 
Эти пакты предусматрива
ют претворение в жизнь то
го, что рассматривается сей
час каждым государством 
как основополагающие
принципы Всеобщей декла
рации прав человека, при
нятой ООН 10 декабря 1948 
года».

Подобные действия, под
черкивает газета, «позволя
ют считать нашу . .политику 
в области .прав человека 
лицемерной ». : .

ДУБЛИН, Зверские избие
ния г... и пытки,, имитации 
расстрела и.;другие, методы 
«психологической обработ
ки».:, Трудно; поверить в 
правдоподобность случаев, 
которые описаны в этой 
книге. Но не. верить нельзя: 
все они основаны на реаль
ных ' фактах, свидетельству
ющих о , чудовищных пыт
ках и издевательствах, ко
торым .подвергают аресто
ванных в сёвероирландских 
центрах допросов. .

«Досье Каслри». — : так 
называется недавно вышед
шая, в. свет книга, в которой 
собраны новые многочис
ленные документальные ма
териалы, рассказывающие о 
вопиющем надругательстве 
над человеческим достоинст
вом в Северней Ирландии.

Североирдандец Шон Ма
кеи — один из тех, кто про
шел «обработку.» в Каслри, 
свидетельствует:. , «Я  был 
брошен в, камеру . и обви-, 
нен. .в преступлений, кото
рого не совершал. Избиения 
начались уже в первый 
день допросов. . Меня ..били 
по голове, заставляли , сто
ять у стены с поднятыми 
руками до полного изнемо
жения. Когда же я падал на, 
пол, полицейские били меня 
в живот, топтали ногами». 
Это продолжалось несколь-. 
ко дней. Ему грозили сло
мать позвоночник, выбро
сить из окна.

В роли «подопытных кроликов»
НЬЮ-ЙОРК. Достоянием 

гласности становятся новые 
факты об опасных ядерных 
экспериментах. Пентагона, 
Жертвами которых становят
ся американские граждане.

Бывший военнослужащий 
Стэнли Джаффе подал в суд 
на министерство обороны, 
требуя от него выплаты 
компенсации за нанесенный 
его здоровью вред в ходе од
ного такого эксперимента. 
Как сообщил представите
лям печати 47-летний

С. Джаффе, он и тысячи 
других американских солдат 
в 1953 году были использова
ны в качестве «подопытных 
кроликов» при проведении 
атомного взрыва на полиго
не в штате Невада. Некото
рые из них после этого
умерли, а многие, в том
числе С. Джаффе, страдают 
неизлечимыми заболевани
ями.

С. Джаффе, вспоминает, 
что солдаты были размеще

ны в неглубоких траншеях 
всего 'ка расстоянии ,2—2,5 
километра от эпицентра, 
атомного взрыва, «Я  .урлы- 
шал оглушительный гро
хот, ■— рассказывает он. —; 
Сильнейшая ударная волна 
сбила всех с ног. Затем сол
датам. было приказано дви
гаться в. -направлении эпи
центра. Мы выскочили из 
траншей в момент, . когда 
над землей вставало грибо
видное облако»,

С, Джаффе болен раком. 
Его рассказ звучит как под- 
лиинг-в обвинение в адрес 
Пентагона,

* t ч
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Д АВНО отшумели в ли
тературе споры о том, 
кто больше годится на 

роль героев наших будней — 
«физики» или «лирики». 
Жизнь ответила на эти воп
росы до начала дискуссии. 
И можно было бы сегодня 
сказать, что писатели сту
чались в открытую дверь, 
если б не своеобразные от
голоски тех споров в кру
гах нелитературных.

ляцким явно без энтузиаз
ма.

— Наши студенты и так 
перегружены. Мы не пойдем 
на ломку расписания. Если 
хотят ваши преподаватели— 
пусть читают в нашем вузе. 
Но лекционных часов не 
прибавим и зачетов не бу
дет. Ставок тоже выделить 
не можем. Обходитесь ма
лыми силами...

Практически это значило:

Э С Т Е Т И К А  
И Л И  С О П Р О М А Т ?

На всех факультетах уни
верситета и Томского инсти
тута автоматизированных 
систем управления нынче 
введены новые курсы обще- . 
ственных наук — основы 
марксистско-ленинской эс
тетики и этики.

Мнение студентов: необ
ходимые, интересные кур
сы, и очень жаль, что выпу
скники прежних лет их не 
слушали. Ии один студент 
экономического факультета 
ТГУ, которых попросили 
ответить на три вопроса ан-

• кеты в связи с новым пред
метом в расписании, не вы
разил неудовольствия. На
оборот, немало тех, кто слу
шает лекции по этике и эс
тетике, просит ввести и се
минарские занятия, хотят 
пробовать свои силы в ка
честве докладчиков по про
блемам, которые их заинте
ресовали.

Словом, понято главное — 
сегодня без этих знаний 
трудно, а завтра, когда ста
нут молодыми специалиста
ми, — и вовсе невозможно.

Мнение ректоров ТПИ и 
ТИСИ было прямо противо
положным: жили без этих 
дисциплин, проживем и в 
дальнейшем. Правда, в этих 
вузах есть факультативы по 
этике и эстетике, которые 
ведут преподаватели ка
федр философии и научного 
коммунизма. Но это ничего 
не решает, ибо факультатив 
— всего-то несколько лек
ций. Да и при такой необя
зательности их не посещают 
те студенты, для которых 
они особенно нужны.

Однако ректор политех
нического И. И. Каляцкий 
и ректор ТИСИ Г. М. Рогов 
не выделили для межву
зовской гсафедры этики и 
эстетики, открытой нынче 
при ТГУ, ни одной ставки.

Все просьбы и предложе-
• ния заведующего этой ка
федрой Э. В. Бурмакина 
были встречены И. И. Ка-

23 лекционных потоков по 
этике и эстетике должен ве
сти один преподаватель. Та
кая нагрузка и в страшном 
сне не приснится!

Силы у новой кафедры и 
сейчас малые. Две ставки 
выделил университет, три — 
Министерство высшего и 
среднего специального обра
зования РСФСР. Но, доказы
вая необходимость этой ка
федры, общественность Том
ска считала, что она сможет 
быстро стать на ноги. Иначе 
зачем было и копья ломать? 
Фраза ректора ТПИ «обхо
дитесь малыми силами» оз
начала, что доброй инициа
тиве приготовлено прокру-" 
стово ложе: открыть-то ка
федру открыли,- а рост ее 
тормозят.

Мнение И. И. Каляцкого— 
еще и мнение председателя 
совета ректоров. Естествен
но, те же аргументы против 
курсов этики и эстетики 
приводили и в других вузах. 
Из ТИСИ даже письменно 
сообщили: «Найти дополни
тельно часы не можем. На
ши студенты крайне пере
гружены...».

И это уверяют не воспи
танники двух технических 
вузов, а их наставники, се
тующие на глухоту части 
молодежи к духовным цен
ностям! На то, что иные 
выпускники вузов не могут 
отличить П. Чайковского от 
Паганини и не знают, в ка
ком веке творил Рубенс. Эти 
же наставники, оценивая 
подчас «брак» воспитатель
ной работы, силятся понять 
его истоки. А  ведь сами ви
дят, сколько драгоценных
часов тратят будущие ин
женеры впустую, бездумно.

Технократическую пози
цию руководителей ТПИ и 
ТИСИ особенно трудно по
нять сейчас. Документами 
партии подчеркнуто, что 
нравственное воспитание — 
не какой-то довесок, а обя

зательная составная ком
плексного воспитания.

Инженер, ученый — это 
. еще и руководитель коллек
тива. Проникает ли он в 
тайцы земной коры, модели
рует ли электронную память 
машины, успех приходит 
лишь в том случае, если он 
умеет воздействовать на ду
шу человека — активно вли
ять на слагаемые, которые, 
сливаясь, дают такие этиче- 
екие категории, как долг, со
весть, доброта...

Окрыленность высокой 
идеей, высшая требователь- 

. ыость к себе, готовность к 
подвигу, умение видеть не
повторимость и красоту ми
ра (причем не только по
треблять эту красоту, но со
здавать новые ценности) —- 
вот что рождает героев буд
ней. Здесь один сопромат 
не поможет — должны ска
зать свое слово обществен
ные науки.

Титанический труд поко
рителей космоса недаром на- 

. зван подвигом научным, тех
ническим, организацион
ным, но прежде всего—чело
веческим. Мир оценил Юрия 
Гагарина еще и потому, что 
это личность всесторонне
го, гармоничного развития. 
И когда сегодня говорят: Га
гарин!—у каждого из нас 
вместе с неповторимой 
улыбкой Юрия ‘Алексеевича 
возникает образ, сливший в 

.особо чистый сплав ответст
венность коммуниста, неж
ность отца, красоту спорт
смена, надежность друга, 
эрудицию современного ин
женера, мужество летчика.

Каждый космонавт, про
щаясь с Землей, поднимает 
к звездам самое любимое. 
То были портреты дорогих 
сердцу людей, томики сти
хов, альбомы для рисования, 
музыкальные произведения... 
Поэтому и сказал совсем не
давно на пресс-конференции 
А. Иванченков: «В систему
жизнеобеспечения экипажа 
«Союза» входило и искусст
во...».

КАНУН публикации 
этой статьи в кабинете 
ректора ТПИ состоя

лась встреча лиц, заинте
ресованных в развитии но
вой кафедры. Присутствова
ли и представители обкома 
партии, редакции. Понадо
билось ровно полчаса, чтобы 
наконец решить то, что тор
мозилось в течение года. Бы
ли обещаны не одна, а шесть 
ставок для преподавателей 
этики и эстетики. «Стоит 
ли мелочиться», — улыба
ясь, сказал .Иван Иванович, 
— учебная часть получила 
указание переделать распи
сание занятий и т. д.».

Итак, позиция ректора 
ТПИ изменилась на 180 гра
дусов. Закономерно! У  тех, 
кто двигает вперед науку и 
технику, жизнь давно при
нимает зачеты и по этике, и 
по эстетике. Причем спрос за 
эти «необязательные» дис
циплины все выше.

В. БРЫНДИНА.

У Ч Е Н Ь Е - С  У В Л Е Ч Е Н Ь Е М

Валентина Михайловна 
Солодкова — преподава
тель начальных классов 
школы № 4 города Асипа. 
Б течение ряда лет о:ы ра-
« ■ Н Н М Я В П Я

ботает без второгодников. 
В. М. Солодкова — руково
дитель методической сек
ции школы. На уроках Ва
лентины Михайловны де

тям всегда интересно. Они 
сосредоточенны и внима
тельны.

Фото Е. Лисицына.

а с о т а  с и б и р с к о й  п р и р о д ы !
Л Ы Ж Н Ы Й  С П О Р Т  В Г О Р О Д А Х  И С Е Л А Х  О Б Л А С Т И  

С Т А Н О В И Т С Я  В С Е  Б О Л Е Е  М А С С О В Ы М
Неповторим зимний сибирский лес! Все больше и боль

ше жителей области тянется к этой красоте, целыми се
мьями проводит свободное время на лыжах.

Осуществляя разработанную обкомом КПСС программу 
развития в области массового лыжного спорта, партий
ные, советские, профсоюзные, хозяйственные органы не
мало сделали по укреплению материальной базы, созда
нию хороших условий для физкультурно-оздоровитель
ной работы зимой. В области стало больше лыжных баз, 
пунктов проката лыж, освещенных трасс. В настоящее 
время облепорткомитет разрабатывает единый календарь 
на зиму массовых лыжных мероприятий.

В условиях Сибири без лыж трудно себе представить 
разумно поставленное проведение свободного времени 
трудящихся, молодежи. Лыжи для нас — прекрасный 
отдых, бодрость, здоровье, хорошее настроение на всю ра
бочую неделю. Не случайно вопросы развития массового 
лыжного спорта, внедрения его в быт каждой семьи об
суждались на городских, районных партийных конферен
циях. Определены меры дальнейшего расширения этого 
полезного дела.

Различные массовые мероприятия состоялись в городах 
и селах области в прошедшие выходные дни.

В О Б Л А С Т И  П О Я В И Л О С Ь  Б О Л Ь Ш Е  Л Ы Ж Н Ы Х  Б А З  И  П У Н К Т О В  П Р О К А Т А ,  

О С В Е Щ Е Н Н Ы Х  Т Р А С С .  Н О  В С Е Г Д А  Л И  О Н И  Р А Б О Т А Ю Т  С  М А К С И М А Л Ь Н О Й  

З А Г Р У З К О Й ?

Л ы ж н а я  б а з а — н е  с а м о ц е л ь
Горком партии строго 

спросил с руководителей 
постройкома управления 
Химстрой за неудовлетво
рительное использование 
материальных фондов 
физкультурно - оздорови
тельной работы.

Коллектив управления 
Химстрой имеет хорошие ус
ловия для зимнего отдыха, 
лыжных соревнований и 
прогулок. Есть база на 700

пар лыж. В прошедшую суб
боту была организована про
верка того, как постройкой 
организует физкультурно- 
оздоровительную работу сре
ди строителей, как исполь
зуется лыжная база. Выяс
нилось, что выходной день 
оказался пущенным на са
мотек. Неубедительно зву
чал рассказ председателя 
постройкома Н. А. Яркова о 
развитии физкультуры и 
спорта в коллективе, когда

перед глазами стояли сотни 
нетронутых лыж.

Уровень работы лыжной 
базы постройкома Химетроя 
не отвечает современным 
требованиям, в помещении 
следы запущенности, нет бу
фета, других удобств, сяо- 
еом, не чувствуется заботы 
об отдыхе строителей. Имен
но поэтому мало кто прихо
дит на лыжную базу. Таким 
образом, налицо — простой 
довольно значительных ма

териальных фондов, которые 
должны служить людям.

Вчера на совещании в гор
коме КПСС был рассмотрен 
вопрос о слабой работе 
лыжной базы управления 
Химстрой. Горком стро
го спросил с руководителей 
постройкома за неудовлетво
рительное состояние лыжной 
базы, потребовал принять 
меры к тому, чтобы база на 
деле стала центром зимнего 
отдыха строителей.

З А Ч Е М  П О С Т Р О И Л И  ОСВ
В южной части Томска по

строены две освещенные 
лыжные трассы. Не дожида
ясь выходных дней, можно 
пройтись на лыжах в вечер
нее время. Дело хорошее! 
Но, увы, освещенные трас
сы чаще всего пустуют, ред
ко когда мелькнет человек.

Здесь тоже нужна органи
зация.

Возьмем трассу в лесопи
томнике. Рядом — студенче
ские общежития. Но студен
ты будто и не замечают, ка
кое удобство прямо под бо
ком. Здесь должны сказать 
свое слово комсомольские, 
профсоюзные, спортивные

организации вузов. Надо по
думать над тем, чтобы в ве
чернее время работала лыж
ная база «Буревестник», то 
есть связать все воедино.

Подобная картина на осве
щенной трассе спортклуба 
«Авангард», которая прохо
дит по красивой березовой 
роще. Рядом небольшая

лыжная база, притом рабо
тающая в вечернее время. 
Однако народу на освещен
ной трассе немного. Здесь 
тоже требуется кому-то 
взять в руки организацию 
вечерних прогулок, тем бо
лее что в ста метрах — жи
лой городок, молодежные об
щежития.

К и р о в с к и й
р а й о н
Каждую субботу или 

воскресенье в районе оста
новки «Южной» проходят 
массовые лыжные старты, 
которые стали популярны 
среди жителей района и все
гда собирают много людей.

И  на этот раз к одиннад
цати часам березовая роща 
запестрела яркими спортив
ными костюмами. Более ты
сячи лыжников с предпри
ятий, из вузов, школ, тех
никумов приняли участие в 
массовых забегах.

В программе соревнований 
были старты «Папа, мама и
Я».

Л е н и н с к и й
р а й о н

Лозунги, плакаты украша
ли место стартов лыжников 
завода резиновой обуви, В 
стартовом городке, в районе 
психобольницы, они прово
дили сдачу норм ГТО. На 
дистанции вышли предста
вители большинства цехов 
завода.

Остались довольны отды
хом и рабочие завода изме
рительной аппаратзфы. Они 
выезжали на свою базу от
дыха в Некрасово.

Массовые лыжные сорев
нования прошли также сре
ди студентов и преподавате
лей ТИСИ, школьников рай
она. Учителя школ района 
приняли участие в городских 
соревнованиях.

Т о м с к и й
р а й о н

Два дня школьники Том
ского района участвовали в 
финальных соревнованиях 
по  ̂ биатлону «Снежный 
снайпер». Из 170 ребят, побе
дителей предварительных 
соревнований в своих шко
лах, лучшими стали ребя
та из Самусьской школы.

ГИМНАСТИКА. Победой 
Марии Филатовой из Ле- 
нинск-Кузнецкого и Алек
сандра Дитятина из Ленин
града в бразильском горо
де Сан-Паулу завершились 
соревнования на Кубки ми
ра. Филатова набрала в 
многоборье 38,75 балла, а 
Дитятин — 58,1. Три деся
тые уступила Филатовой 
Сильвия Хиндорф (ГДР). 
На третьем месте — облада
тельница Кубка СССР Ната
лья Шапошникова.

Бронзовую медаль в абсо
лютном первенстве  ̂ завое
вал Эдуард Азарян из Ере
вана. Кроме Дитятина, он 
пропустил вперед и Курта 
Томаса (США).

ШАХМАТЫ. Львовский 
гроссмейстер Белявский, 
победив при доигрывании 
Тимощенко, стал единолич
ным лидером чемпионата 
СССР, который проходит в 
Тбилиси. Геллер выиграл у 
Романишина, Макарычев —

у Свешникова, Каспаров —у 
Полугаевского. Встреча 
Кузьмин — Гулько закон
чилась вничью.

Положение в лидирующей 
группе . таково: у Белявско
го — 4,5 очка, Таля и Кас
парова — по 4.

ХУДОЖЕС Т В Е Н Н А Я  
ГИМНАСТИКА. Абсолют
ная чемпионка мира киев
лянка Ирина Дерюгина и 
Даниэла Бошанска (Чехо
словакия) заняли первое ме
сто на международных со
ревнованиях — «Кубок Ин
тервидения», завершивших
ся в городе Брно (Чехосло
вакия). Обе спортсменки на
брали в многоборье по 38,25 
балла.

ГАНДБОЛ. Выиграв в 
Братиславе заключитель
ный матч у команды Поль
ши — 17:5, гандболистки
сборной СССР завоевали 
серебряные медали на за
вершившемся в Братиславе 
чемпионате мира. А победи

ли спортсменки ГДР, кото
рые в последней встрече 

• обыграли сборную Чехосло
вакии — 16:12. Третье место 
— у команды Венгрии.

Сборная СССР — победи
тельница мужского между
народного турнира на приз 
газеты «Заря Востока», за
вершившегося в Тбилиси. В 
заключительный день со
ветские гандболисты побе
дили команду Югославии—■ 
21:17. На втором месте — 
сборная Чехословакии, вы
игравшая у спортсменов 
Румынии — 25:24.

ЛЫЖИ. Ленинградец Ан
дрей Шакиров стал первым 
победителем новых соревно
ваний «летающих лыжни
ков» — уральского «Турне 
трех трамплинов». Турне 
началось в Камекске-Ураль- 
ском, через день продолжи
лось в Свердловске и завер
шилось в Нижнем Тагиле 
стартами на 90-метровом 
трамплине.

(ТАСС). ’

СЛОВАРИ ДЛЯ ОЛИМПИАДЫ
Издательство «Русский 

язык» в 1979—1980 годах вы
пустит большое количество 
словарей и разговорников. 
Некоторые из них предна
значены специально для 
участников, Олимпиады-80.

В списке будущих изданий 
— англо-русский, француз
ско-русский, японско-рус
ский разговорники для 
иностранных туристов, при
ток которых в нашу страну 
возрастает с каждым годом 
и достигнет своего «пика» в  
олимпийский год.

Д ля  спортсменов и трене
ров —  участников Олимпиа- 
ды-80 будут выпущены спе
циальные словари, включаю
щие спортивную терминоло
гию.

Олимпийские издания хо
рошо иллюстрированы и ма
лоформатны. Их можно но
сить в кармане. Все словари 
и разговорники издательства 
«Русский язык» получили 
дипломы Оргкомитета
«Олимпиады-80».

К. ШАРОВ.
(АПН).

ТИРАЖИ «СПОРТЛОТО»
Результаты 49 тиражей 

«Спортлото», состоявшихся 9 
декабря.

«б из 49».

1- й розыгрыш: 24, 25, 31, 34, 
36, 48, льготный шар б.

2- й розыгрыш: 4, 12, 19, 21, 
28, 31, льготный шар 27.

«5 из 36»'.
1- й розыгрыш: 4, 13, 20, 25, 

35.
2- й розыгрыш: 2, 7, 13, 21,

35.

(ТАСС).

М О С К В И Ч И - В  Ф И Н А Л Е
Московские динамовцы, 

выиграв 10 декабря на сто
личном стадионе «Октябрь» 
и повторный полуфинальный 
матч розыгрыша Кубка ев
ропейских чемпионов по 
хоккею с мячом у норвеж
ского клуба «Уллеволь» — 
9:2 (2:0), вышли.в финал это
го турнира. В первой встрече, 
как известно, динамовцы по
бедили со счетом 6:1.

Медленно проведя первую 
половину воскресного матча 
(Горбачев открыл счет лишь

на 43-й минуте), москвичи 
значительно увеличили 
темп игры во втором тайме 
Гости просто не поспевали 
за техничными соперниками 
•— двукратными обладателя
ми почетного трофея. У по
бедителей отличился Леонид! 
Малахов, забивший три гола 

Соперниками динамовцев 
в двух финальных матчах, 
которые состоятся уже в но
вом году, будут хоккеисты 
шведского клуба «Эдобюнс 
иф».

(Корр. ТАСС).

•ансамбл
;Резервь

ВТОРНИК, 12 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 11.00. «Спор- 

клуб». 12.10. «Красное яблоко». 
Художественный фильм. 13.30. 
Новости.

С 13.50 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Твой 

труд —  твоя высота». Про
грамма документальных ф иль
мов. 17.15-. «Страницы исто
рии». 17.45. «Наш сад».

ТОМСК
18.15. «Коммунист и время» 

Рассказываем о XXVI Томской 
городской партийной конфе
ренции. 18.50. «Томскую нефть 
— Родине».

МОСКВА
19.15. «Резервы  ипатовцев». 

Рассказ о партконференции в 
Ипатовском районе Ставропо
лья.

ТОМСК
20.00. Новости.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире». 

20.30. Международные сорев
нования по фигурному ката
нию на приз газеты «Нувель 
,де М оску». Показательные вы
ступления. 22.30. «Время». 
23.05. «Обращайтесь по адре
су». Документальный теле
фильм о наркологических 
пунктах. 23.35. «Фестивали, 
конкурсы, концерты,».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

.18.15. «От 14 до 18». 18.45.

Концерт камерного 
«Кантабиле». 19.15. 
ипатовцев».

ТОМСК
20.00. Новости.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Научно-популярны 

фильмы. 20.50. «Здесь м 
дом». Художественный тел 
фильм.

радио

12 декабря; «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19-30.

й
гш т ш к ш т
Е И 1 1

Премьеры, художественных 
фильмов киностудии им. 
А. П. Довженко.

«Жнецы» — 19. «Голубые
молнии» — 21.

□ к < ш
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Ярослав Домбровский» (две 
серии) —  8-40, 12, 18-20, 20-50.

имени М. ГОРЬКОГО
«Лисы Аляски» — ' 8-35, 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-25, 22.

«Торговцы смертью» — 8-30, 
11, 13-30, 16. 18-30. 21.

«ОКТЯБРЬ»
«Лисы Аляски» — 9, 10-50,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«Долгое возвращение» — 
8-50. 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Для детей: «Послед
няя двойка» — 10-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Тайна племени харабат» — 
17-10, 19, 21.

«ПИОНЕР»
«Василиса Прекрасная» —9, 

10-40, 12-20, 14, 15-30. «Обочи
на» — 17, 19, 21. Кинолекто
рий «Закон и ты» — 15. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Когда рядом мужчина» — 

9, 12-20, 14-10, 16, 17-40, 19-20, 
21.

«СИБИРЯК»
«Розыгрыш» — 9-20. «Суп

руги Орловы» — 1 1 . 12-40
14-20, 16. 17-40, 19-20, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Наконец-то мы понимаем 
друг друга» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
Мультсборник № 64 — 1 1 .

«Страдания молодого Вертера»
— 16, 18. «Сложность чувств»
— 20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Строгая мужская жизнь» —

17, 19, 21. «

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Фронт за линией фронта» 
(две серии) — 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
«Ответ знает только ветер»

— 17. 19, 21.

16—17 декабря
Концертный зал 

® филармонии
СИМФОНИЧЕСКИЕ

КОНЦЕРТЫ
(16 декабря — действите

лен абонемент № 1 для уче
ных).

П. И. ЧАЙКОВСКИЙ
1- й концерт для фортепья

но с оркестром.
2- й концерт для фортепья

но с оркестром..
3- й концерт для фортепья

но с . оркестром.
Исполнители: лауреат ме

ждународных конкурсов 
Игорь ЖУКОВ; томский 
симфонический оркестр.

Дирижер — Борис БАБЕН
КО.

Начало — в 20 час.
Билеты продаются.

Томское областное, городские и районные добровольные 
пожарные общества проводят заключение договоров с 
1 января по 1 марта 1979 года на выполнение следующих 
работ:

кладка и ремонт печей в жилых домах, учреждениях, 
хлебопекарнях, отопительных котельных, обмуровка и 
футеровка котлов, кухонных и ресторанных очагов, про
мышленных печей в сельской местности;

штукатурка, побелка и покраска в объемах, связанных 
с ремонтом печей;
■ устройство молниеотводов, наблюдение за их исправно

стью и ремонт на всех объектах, кроме промышленных 
предприятий;
испытание, ремонт и перезарядка огнетушителей; 
чистка вентиляционных каналов и дымоходов в жилых 

домах;
огнезащитная обработка и пропитка деревянных кон

струкций зданий и сооружений, сгораемых изделий, тка
ней и ваты;

монтаж и ремонт электрической пожарной и. пожарно
охранной сигнализации; техническое обслуживание 
электрической пожарной сигнализации; 

ремонт пожарной, техники — мотопомп М-600, М-800; 
проверка и мелкий ремонт внутренних электросетей и 

заземляющих устройств в детских, учебных и лечебных 
учреждениях;

проведение занятий по пожарно-техническому миниму
му среди населения, рабочих, служащих промышленных 
предприятий, организаций, учреждений.

Обращаться: 634003, Томск, ул. Яковлева, 29, телефон 
5-18-51.•

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
Приближается новогодний праздник!

Не забудьте сделать приятное своим родным, близким 
и знакомым — вовремя поздравить их с Новым годом!

Не откладывайте отправку поздравительных писем, от
крыток, переводов, бандеролей, посылок подарочного ха
рактера на последние дни.

Чтобы ваши поздравления были вручены своевремен
но, отправляйте их за 13—15 дней до наступления празд
ника и обязательно указывайте шестизначный индекс в 
адресах получателя и отправителя.

Поздравительные телеграммы.по льготному тарифу бу
дут приниматься 20 декабря—только один день, с указа
нием срока вручения — по 22 декабря, местные телеграм
мы с указанием срока вручения — по 2.8 декабря.

Почтамт.

' ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!

Открыт прием подписки на 1979 год на центральные, 
республиканские, областные и районные газеты с достав
кой их подписчикам с февраля и последующих месяцев. 
Оформить подписку можно в отделениях связи, агентст
вах и отделениях Союзпечати.

За пределы области подписка не принимается.
О приеме подписки на журналы будет сообщено допол

нительно.

ВТОРНИК, 12 декабря
7.36. Обзор последних изве

стий. 7.44. «Н а правовые те
мы». ...Забота о материальном 
обеспечении детей и подрост
ков». Выступление заместите
ля начальника отдела юстиции 
Томского облисполкома Г. И. 
Пентегова. 9.15. По страницам 
газет «Красное знамя» и «М о
лодой ленинец». 9.31. Песни 
советских композиторов. 9.45. 
«Третьему году пятилетки — 
ударный финиш». «Строится 
Белоярский ЛПК». 19.50. По
следние известия. 20.01. Ра
диожурнал «Строитель». «Тре
тьему году пятилетки — удар
ный фиш-ш!». Сообщения со 
строек области. «Внимание 
сельскохозяйственным объек
там». «Твой личный вклад в 
пятилетку». Делегат областной 
партийной конференции
Г. Байдукова. Почта «Строите
ля».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Кинотеатр им. М. Горь
кого приглашает на работу 
заведующего билетными кас- 

‘ сами.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру с 
телефоном в г. Анадыре на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 68, кв. 39.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Хабаровске на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться письменно: 
680045 г. Хабаровск, ул. Ко
ролева, 9, кв. 44, Ивановой 
И. И.

Областное управление 
профтехобразования и кол
лективы профтехучилищ 
выражают глубокое собо
лезнование Г. И. Коневу по 
поводу смерти его жены

КОНЕВОЙ 
Анны Ивановны.
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